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Дарья ЧИСТОПРУДОВА 
(«КП» - Ульяновск»)

В защиту ульяновских 
курсантов сплясали 
циркачи, пожарные и даже 
байкальские нерпы.

После того как первокурсники Улья-
новского института гражданской авиа-
ции получили нагоняй за скандальный 
видеоролик, всю страну охватил тан-
цевальный флешмоб. Началось все, 
напомним, 16 января, когда в сети по-
явилась запись «попотряса» под хит с 
говорящим названием Satisfaction (с 
англ. - удовлетворение).

Танцуют все!
yo

ut
ub

e.
co

m

ЗАЧЕМ УНИЧТОЖАТЬ САНКЦИОННЫЕЗАЧЕМ УНИЧТОЖАТЬ САНКЦИОННЫЕ  
ПРОДУКТЫ, ЕСЛИ ИХ МОЖНО СЪЕСТЬПРОДУКТЫ, ЕСЛИ ИХ МОЖНО СЪЕСТЬ

Подробности читайте Подробности читайте 
на на > страницах 6 - 7.> страницах 6 - 7.

С
ер

ге
й 

М
ЕД

В
ЕД

ЕВ
/Т

АС
С

Елена ОДИНЦОВА

Центробанк 
выпустил 
серебряные 
25 рублей 
к юбилею поэта 
и актера.

Владимир Высоцкий 
теперь увековечен в се-
ребре. Памятную моне-
ту Центробанк выпустил 
специально к 80-летию 
актера, поэта, исполните-
ля песен, которое будет 
отмечаться 25 января.

Номинал монеты - 25 

рублей. Тираж, как сле-
дует из сообщения ЦБ, 
- полторы тысячи штук. 
Для памятной монеты это 
нормально, все-таки она 
рассчитана больше на кол-
лекционеров, а не на то, 
чтобы расплачиваться ею 
в магазинах (хотя законным 
средством платежа тоже 
является).  

На монете Высоцкий 
изображен на фоне ко-
ней («Что-то кони мне по-
пались привередливые...» 
- помните?!). И, конечно 
же, с гитарой. Справа - 
годы жизни: 1938 - 1980.

Как сообщают в ЦБ, в 
этом году предполагается 
выпустить еще одну мо-
нету, посвященную Вла-
димиру Высоцкому. Она 
тоже будет из серебра 
номиналом в 2 рубля. 
Выйдет в серии «Выдаю-
щиеся личности России». 

№ 8 (26785) 2018 г.

Андрей ВДОВИН

МОК вычеркнул 
их из списков 
участников.

Международный олимпий-
ский комитет продолжает 
делать все, чтобы в соста-
ве российской команды на 
Играх-2018 не участвовали 
те, кто может выиграть меда-
ли. Вслед за шестикратным 
олимпийским чемпионом 
по шорт-треку Виктором 
Аном из списков участни-
ков Олимпиады вычеркнуты 

наш лучший биатлонист Ан-
тон Шипулин и двукратный 
чемпион мира по лыжным 
гонкам Сергей Устюгов. На 
всех троих возлагались боль-
шие медальные надежды.

Олимпийский комитет Рос-
сии выслал в МОК список 
из 500  фамилий. Комис-
сия МОК утвердила только 
389 из них. Имена всех не 
прошедших барьер комис-
сии неизвестны, равно как 
точно неизвестны и причи-
ны, по которым Шипулина, 
Устюгова и Ана лишают 
Олимпиады. Их не было в 

«списках Освальда», кото-
рый отнимал у россиян ме-
дали Сочи-2014, на их про-
бирках не находили царапин, 
а в их допинг-пробах - соли. 
Единственная вина лидеров 
сборной России в том, что 
они якобы были помянуты 
в докладе Макларена. Но 
тот доклад появился боль-
ше года назад, а с тех пор 
ни у МОК, ни у международ-
ных федераций вопросов к 
Ану, Устюгову и Шипулину 
не было.

Решение об отстранении 
будет сложно оспорить. Но 
ОКР и спортсмены ждут объ-
яснений от МОК. Там ситуа-
цию комментировать пока 
отказываются.
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КитайсКитайский путь кий путь 
для России:для России:

плюсы и плюсы и минусыминусы

На монете - Высоцкий анфас Шипулин, Устюгов и Ан 
рискуют не попасть на Олимпиаду

18.05

Рекомендуемая цена -

15 руб.

Со
цс

ет
и

Боевик из ИГИЛ* Боевик из ИГИЛ* 
добровольно сдался добровольно сдался 
саратовским чекистамсаратовским чекистам

Читайте на Читайте на >  стр. 13.>  стр. 13.
*Запрещенная в России 
террористическая группировка
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Дмитрий СМИРНОВ

Людям в мантиях добавят 
полномочий, но за 
проступки будут наказывать 
понижением в классе.

- Все решения в этой тонкой 
и важной для государства сфере 
должны приниматься без спешки 
и не иметь обратной силы, - заявил 
Владимир Путин, приехав во втор-
ник поздравить судей Верховного 
суда с 95-летием этого учреждения. 
Тема реформирования судебной 
системы - главная на повестке в по-
следние несколько лет. Любой из 
участвующих сейчас в президент-
ской кампании кандидатов заяв-
ляет, что первым делом он сделает 
независимым российский суд, но 
как - не говорит никто.

Путин в своем обращении к су-
дьям обрисовал и контуры пред-
стоящей реформы, и даже ее кон-
кретные нормы.

- Верховным судом при участии 
экспертов подготовлен целый ряд 
законодательных поправок. Я вни-
мательно их изучил, - сказал Пу-
тин. - Эффективно работающая 
судебная система - неотъемлемое 
условие развития демократиче-
ского государства, свободного, 
ответственного и деятельного 
гражданского общества, сильной 
экономики и конкурентного де-
лового климата.

Например, предлагается соз-
дать окружные апелляционные и 
кассационные суды общей юрис-
дикции по экстерриториальному 
принципу, что повысит их неза-
висимость.

Предусмотрено шире внедрять 
информационные технологии в 
судопроизводство.

Ввести в судах автоматизиро-
ванное распределение дел между 
судьями. И обязательную аудио-
запись судебных заседаний.

Путин согласился и с предло-
жением освободить судей от хо-
зяйственных функций, и наделить 
дополнительными полномочиями 
помощников судей. И даже дать 
им право подготовки проектов 
судебного решения.

- Нужно разгрузить суды от бес-
смысленной рутины, обязанно-
стей, не всегда востребованных на 
практике, - поставил задачу пре-
зидент, поручив усилить и меры 
контроля для борьбы с корруп-
цией. При этом ответственность 
судей тоже должна повышаться. 
Путин даже озвучил конкретную 
меру наказания.

- Предлагается ввести новую 
меру дисциплинарной ответ-
ственности судей - понижение 
квалификационного класса, - 
заявил он. - При этом надо чет-
ко определить критерии, четко 
разделяющие судебную ошибку 
от дисциплинарного проступка.

Картина дня: в верхах

ЗДОРОВЬЕ
12 советов 
по выживанию 
при простуде 
и гриппе

ОБЩЕСТВО
Россияне стали 
экономить 
на кино 
и музеях

НАУКА
Ученые воссоздали 
портрет женщины 
с бровями, жившей 
8000 лет назад

ЗВЕЗДЫ
Светлана Ходченкова 
вернулась к возлюбленному, 
свадьбу с которым 
год назад расторглаРо
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Елена КРИВЯКИНА

Правительство 
приняло Стратегию 
безопасности дорожного 
движения.

К 2024-му уровень смертности на на-
ших дорогах должен приблизиться к ев-
ропоказателям. Это прописано в Страте-
гии безопасности дорожного движения, 
утвержденной Дмитрием Медведевым.

За прошлый год число погибших в ДТП 
в России снизилось на 6,5%. Но все равно 
цифра страшная: ДТП унесли жизни 19 
тысяч человек за один год. 

- Сегодня в России смертность на до-
рогах - более 13 человек на 100 тысяч 
населения. В Дании - это 2,7, в Германии 
- 3,9, - рассказал на совещании у Дмитрия 
Медведева первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. - Стратегия предусматривает, 
что к 2024 году этот показатель не дол-
жен превышать 4 человек на 100 тысяч 
проживающих. 

Вводится понятие «нетерпимость к 
смертности на дорогах». 

Чтобы достичь европейских показате-
лей, будут внедряться современные ме-
тоды организации дорожного движения. 
В том числе элементы искусственного 
интеллекта. 

- Транспорт ближайших лет должен 
стать более безопасным. Мы по этим 
направлениям поработаем отдельно с 
Минтрансом, МВД и с региональными 
властями, - сказал Шувалов. 

В России обяжут водителей носить све-
тоотражающую одежду при вынужденной 
остановке в темное время суток или при 
ограниченной видимости. 

- Поведение водителей на дорогах оста-
ется очень разным. Нужно разворачивать 
в более цивилизованную сторону, - заме-
тил Дмитрий Медведев. - Надо следить за 
состоянием улиц и дорог, за применением 
интеллектуальных систем УДД, совер-
шенствовать механизмы фиксации ДТП.

Обсудили и проблему с детсадами и 
яслями. В детсадах создано более мил-
лиона дополнительных мест. А на реше-
ние проблем с яслями правительство в 
ближайшие два года выделит 50 милли-
ардов рублей. 

Александр БОЙКО

Операторы сотовой 
связи технически 
к нему не готовы.

Правительство пошло на-
встречу операторам связи 
- ранее их обязали «законом 
Яровой» к 1 июля 2018 года 
обеспечить хранение всего 
трафика передачи данных. 
Но теперь дают отсрочку  - 
чтобы они нарастили свои 
хранилища виртуальных дан-
ных. Операторы недовольны 
тем, что наращивать объемы 
хранилищ им предлагают без 
поддержки из госбюджета. А 
расходы неминуемо лягут на 
плечи обычных абонентов.  

Говорят, силовики готовы 
передать для модернизации 
ранее установленное у опе-
раторов спецоборудование. 
Оно занимает отдельные 
технические помещения. С 
1996 года комплекс Систе-
мы техсредств для обеспе-
чения функций оперативно-

разыскных мероприятий 
(СОРМ) в сетях обязан был 
иметь каждый оператор - без 
этого лицензию не давали. А 
доступ к СОРМ имеют лишь 
технические специалисты си-
ловых ведомств.  

Теперь операторы будут 
обязаны хранить переданную 
и полученную абонентами ин-
формацию 30 суток. В пер-
спективе объемы хранимой 
информации будут увеличе-
ны за счет данных голосовой 
связи и видео. Операторам 
связи потребуется инвести-
ровать, по некоторым оцен-
кам, более 100 миллиардов 
рублей. 

Глава Агентства кибербезо-
пасности Евгений Лифшиц 
прокомментировал первые 
поблажки, которые пробили 
лобби операторов. 

- Было несколько концеп-
ций построения новой СОРМ. 
Ожидалось, что система 
должна обрабатывать и хра-

нить весь трафик абонента: 
разговоры, сообщения, ви-
део в интернете, загрузки, 
- говорит Лифшиц. - В итоге 
любой контент должен иден-
тифицироваться по личности 
абонента и складываться в 
отдельную папочку. 

- Этично ли это? 
- Если информация будет 

активнее использоваться для 
предотвращения терактов, то 
этика уходит на другой план. 
Правоохранительные органы 
не могут работать полноцен-
но без доверия. 

Пока урегулированием 
всех споров между опера-
торами и чиновниками за-
нимается спецкомиссия, в 
которую входят эксперты 
Минкомсвязи, Российского 
союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП), 
ФСБ и МВД России. По мне-
нию специалистов, новая 
СОРМ начнет собирать ин-
формацию с 2020 года. 

Смертность в ДТП должна снизиться 
втрое в ближайшие 7 лет

 ■ БДИ!
 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент изменил форму ответа во-
еннослужащих на благодарность коман-
дира.

Теперь, согласно подписанному Владими-
ром Путиным указу, внесены изменения в 
статью 58 устава, и солдаты должны отвечать 

на поздравление или благодарности словами 
«Служу России».

В частности, в указе сказано: «Если коман-
дир поздравляет военнослужащих воинской 
части, они отвечают протяжным троекратным 
«Ура», а если командир благодарит их, от-
вечают: «Служим России». Новая форма от-
вета заменила предыдущую, когда следовало 
отвечать: «Служу Российской Федерации». 

 ■ УКАЗ

«Закон Яровой» отложили
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Председатель Верховного суда 

Вячеслав Лебедев (на фото - слева) 
внимательно вслушивался в предложения 

президента по реформированию 
судебной системы страны.

Судей освободят 
от рутины

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти» по будням 
с 10.45  

на Радио «КП».

Приказано «служить России»
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Роман ГОЛОВАНОВ

Он не оплатил 
печать листовок 
из своего 
избирательного 
фонда.

Недопонимание произо-
шло у кандидата в прези-
денты от КПРФ бизнесме-

на Павла Грудинина с 
Центризбиркомом. У него 
в Новосибирске изъяли 
многотысячный тираж 
агитбюллетеня «Правда».

- По имеющейся у нас 
информации, был выпу-
щен материал значитель-
ным тиражом (на нем 
значится «400 тысяч эк-
земпляров») без оплаты 
из избирательного фонда 
и содержащий признаки 
предвыборной агитации, 
- рассказала секретарь 
ЦИК Майя Гришина.

Все агитматериалы кан-
дидаты должны оплачи-
вать из избирательного 
фонда, напомнила она, 
других претензий к ли-
стовкам Грудинина нет.

На заседании ЦИК 22 
января развернулись 
жаркие споры из-за 
этих агиток. Так, член 
Центризбиркома Евге-

ний Колюшин, представ-
ляющий КПРФ, убеждал 
коллег, что бюллетени 
рассказывали о самом 
кандидате, а не призы-
вали проголосовать за 
него.

- Если мы и дальше 
встанем на такой путь, 
тогда все, что делает ком-
партия, должно считаться 
предвыборной агитацией, 
- отметил Колюшин.

- Мы их (бюллетени. - 
Ред.) обязательно изу-
чим, - ответил ему зам-
председателя ЦИК 
Николай Булаев. - Но 
если подтверждается то, 
что было, если на этом 
издании нет никаких вы-
ходных данных и отнести 
его к СМИ сложно, то все 
это требует оценки. Мы 
это обязательно проана-
лизируем.

Выяснилось, что ЦИК 

еще задолго до печати 
тиража консультировала 
коммунистов.

- Было сказано, что в 
том виде, в котором ма-
териалы готовятся к из-
данию, они не совсем 
соответствуют нормам 
закона. Несмотря на 
это, материал был издан, 
- сказал Булаев.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Сенатору Белякову черти нашептали эту дьявольскую мысль. 

Нельзя ставить на одну планку священный брак и диких любов-
ников. Нельзя все мерить жалкими квадратными метрами, тум-
бочками и шкафами. Ведь он заботится не о сохранении семьи, 
а о том, чтобы после расставания «кроликов» они поделили 
свою лачугу поровну. Нужно все наоборот делать. 

Максим ШЕВЧЕНКО, журналист:
- Поддерживаю. Нужно защищать женщину. И если мужчина 

живет с женщиной, тратит ее молодые годы, то должен нести 
ответственность.

Елена МИЗУЛИНА, сенатор Совфеда:
- Нельзя относиться к браку, семье и разводам с такой лег-

костью. Фактический брак очень неустойчивый. Он порождает 
много семейно-правовых споров. Еще одно следствие таких 
браков - рост беспризорности. Для России, особенно в усло-
виях политической борьбы, которая ведется с нашей страной, 
ослабление института брака и семьи - это удар по общественной 
и государственной стабильности. 

Сергей ЖОРИН, адвокат звезд:
- Идея правильная. У нас не защищены не только женщины. 

Порой бедными и несчастными после расставания остаются 
мужчины. Люди могут жить много лет, потом кто-то умирает - и 
дальше члены семьи становятся бесправными. 

Мария АРБАТОВА, писатель, феминистка: 
- Я не вижу тут смысла. Люди намеренно не регистрируют свой 

брак, чтобы защитить собственность. Тем более доказать, жили 
вместе или нет, невозможно. Особенно зная наш менталитет: 
«любила одного, жила с другим, а замуж вышла за третьего».

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Думаю, надо в каждом конкретном случае разбираться с 
парой. Можете не вступать в брак, а заключите совместный 
договор: от дарения до завещания. А то выходит старая русская 
пословица - «Без меня меня женили».

Алла, читательница сайта KP.RU:
- Менять ничего не нужно. Кто хочет - пусть женится. А на-

сильно мил не будешь. Наверное, у человека есть повод не 
ставить штамп в паспорте. Все же взрослые люди!

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 922 тысячи человек

Картина дня: все на выборы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
69,07
- 20 коп.

69,3
+ 1,2%

Продолжается бурное обсуждение 
внесенного в Госдуму законопроекта о том, 
чтобы после пяти лет гражданский брак 
считать официальным (подробности на kp.ru). 
Мы спросили:

Поддерживаете ли 
вы приравнивание 
сожительства 
к союзу в загсе?

56,41 
- 22 коп.

Александр ГРИШИН

Штабы кандидатов 
в президенты 
отчитываются 
о поддержке среди 
граждан...

Глава сети региональных шта-
бов Ксении Собчак Тимур Вале-
ев сообщил в понедельник, что 
число собранных подписей за 
Собчак достигло планки в 100 
тысяч. Это рубеж для выдвижен-
цев от непарламентских партий, 
чтобы ЦИК после проверки за-
регистрировала их и допустила 
к выборам. Но, как пояснил Ва-
леев, волонтеры Собчак намере-
ны собирать подписи и дальше. 
Причина - много брака в ряде 
регионов.

- К нам приходили профес-
сиональные сборщики с рисо-
ванными (поддельными. - Ред.) 
подписями и удивлялись, поче-
му мы не хотим их брать, - зая-
вил он. - В некоторых регионах 
ощущение такое, что там никто 
никогда всерьез голоса не со-
бирал… В ряде субъектов брак 
достигал 30%.

Ранее о завершении сбо-
ра подписей заявили штабы 
яблочника Григория Явлинско-
го, бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова и главы Монархической 
партии Антона Бакова. Послед-
ний день, когда ЦИК примет 
подписи для регистрации кан-
дидатов в президенты, - среда, 
31 января.

Надо напомнить, что о жела-
нии участвовать в президентских 

выборах изначально ЦИК уве-
домили 24 кандидата от партий 
и 46 самовыдвиженцев. 

Однако самовыдвиженцев в 
итоге осталось лишь двое. Вла-
димир Путин и депутат Костром-
ской облдумы, заслуженный 
изобретатель Владимир Михай-
лов.  

Причем именно самовыдви-
женцам по закону предстоит 
собрать больше всего подписей 
в свою поддержку - 300 тысяч. 

Штабы Путина собрали уже 
более 1,6 миллиона автогра-
фов.

А вот Михайлов набрал пока 
лишь 5 тысяч подписей.

Еще двое кандидатов - Павел 
Грудинин от КПРФ и Владимир 
Жириновский от ЛДПР - осво-
бождены от сбора подписей во-
все (как выдвиженцы от пар-
ламентских партий).

Что касается остальных, то к 
22 января представитель «Ком-
мунистов России» Максим Су-
райкин объявил, что смог на-
брать 170 тысяч подписей. 

Журналистка Катя Гордон, 
выдвинувшаяся от Партии до-
брых дел, собрала 55 тысяч ав-
тографов.

Представитель «Альянса зе-
леных» Эльвира Агурбаш - 35 
тысяч подписей.

Ну а часть самых эпатаж-
ных персонажей вроде звезды 
фильмов для взрослых Елены 
Берковой, собиравшейся за-
претить разводы и длинные 
юбки, или теледивы Анфисы 
Чеховой свои «президентские 
намерения» проводили вместе 
с ушедшим годом. 

Одним словом, выборы главы 
страны - это тот случай, когда 
обещать проще, чем жениться.
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Ксении Собчак приходится переквалифицироваться 
в своих политических гастролях по стране из «блондинки 

в шоколаде» в «простую девушку с нашего двора». Поверит ли 
народ в ее новый образ - узнаем в день голосования. 

У Собчак - 100 тысяч подписей, 
а у Берковой - ноль...
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 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЦИК разбирается, 
как листовки 

в пользу Грудинина 
печатались 

в обход его фонда. 

У Грудинина изъяли 
400 000 «незаконных» агиток
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Яна ЛИСИНА, 
Дмитрий НИСИФОРОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Связаны ли между 
собой ЧП в Перми 
и Бурятии?

Школа № 5 в поселке Со-
сновый Бор в Бурятии, где 
произошло нападение на 
учеников и педагога (подроб-
ности - на kp.ru), сегодня под 
охраной. У входа и на этажах 
дежурят военные полицей-
ские, но это не успокаивает 
детей: после кровавых со-
бытий 19 января они боятся 
переступать порог учебного 
заведения.

- Сегодня из 7-го «А» 
пришли всего четыре чело-
века, - рассказала «КП» Ана-
стасия Маханько, председа-
тель родительского комитета 
класса.

Того самого, в который с 
«коктейлем Молотова» и то-
пором ворвался 15-летний 
Антон Б. 

Что побудило скромно-
го парня из приличной се-
мьи пойти убивать? Первой 
появилась версия, что из-за 
двойки в четверти по лите-
ратуре. Но в нее мало кто 
верит.

- Антон с виду обычный 
парень, - рассказывает ди-
ректор школы Сергей Разува-
ев. - Разве что в 9-м классе 
хуже стал учиться, больше 
двоек начал получать. Но 
таких немало. Здесь дру-

гое - следователи вскрыли 
его страницу в соцсетях и об-
наружили серьезные вещи.

- Вы о колумбайн-
сообществах? (Подробнее см. 
«Из истории вопроса».)

- Да, похоже, что он со-
стоял в них. Что было у не-
го в голове, ни родители, ни 
окружающие не знали.

Кроме следователей, за-
писями парня в соцсетях 
заинтересовался и местный 
программист:

- Увидел в обсуждениях 
публикацию бывшего уче-
ника 5-й школы, который 
говорил, что у Антона было 
две странички в соцсетях. И 
любопытство толкнуло ме-
ня проверить эту информа-
цию. Обе удалены, однако 
поисковики сохраняют кэш-
историю, периодически де-
лая снимки экрана. И один 
такой запечатлел фейковую 
страницу подростка.

Зарегистрирована она бы-
ла под именем Константина 
Родзаевского, местом рож-
дения указан Берлин, но в 
графе «школа» отмечена та 
самая, где учится нападав-
ший.

- Владелец странички 
смотрел ролики о Гитлере, 
поставил на аватарку фото 
фюрера, - продолжает про-
граммист. - А сам псевдо-
ним (Константин 
Родзаевский), под 
которым сидел вла-
делец страницы, - 
это имя основопо-

ложника русского фашизма, 
расстрелянного в 1946 году.

Но какая здесь связь с 
убийцами в «Колумбайне»? 
Оказывается, Эрик Харрис 
и Дилан Клиболд (устроив-
шие бойню в американской 
школе) тоже придержива-
лись фашистских взглядов. 
Да и ту самую рок-группу, 
символика которой была 
изображена на одежде аме-
риканских тинейджеров, а 
после на майках школьни-
ков, устроивших резню в 
Перми, и Антона Б., одно 
время обвиняли в пропаган-
де фашизма.

Антон Б. все еще лежит в 
отделении детской хирур-
гии - после того как пытал-
ся покончить с собой. По 
официальной информации, 
у него не было сообщников. 
А тех двух парней, что задер-
жали в день преступления, 
отпустили. Мол, они непри-
частны к трагедии и даже не 
знали о планах девятикласс-
ника, только рубились с ним 
в компьютерные игры.

Следователи ждут, когда 
Антон пойдет на поправку и 
с ним можно будет погово-
рить, но уголовное дело по 
статье «покушение на убий-
ство двух и более детей» уже 
возбуждено. Девятиклассни-
ку грозит до 10 лет колонии.

Портрет явления:

Подробности истории, 
видео с места 
происшествия - 
на сайте kp.ru

Александр МИЛКУС 

Разбираемся, в 
чем причина вспыш-
ки насилия в учеб-
ных заведениях. 

Это очень удобно  - 
закрыться подушкой 
и делать вид, что мир 
такой, каким ты себе 
его представляешь, 
сидя на мягком дива-
не. То же у нас про-
исходит с воспомина-
ниями о детстве. Все 
дни были солнечными, 
учителя  - добрыми, а 
уроки  - увлекатель-
ными. Увы. На самом 
деле все было не так, 
как это ни горько при-
знать. Нам читатели на 
сайте kp.ru пишут: «А 

вот в советской школе 
такой резни произой-
ти не могло», «Дети не 
были такими агрессив-
ными».

Я работал крими-
нальным репортером 
в 80-х годах и отлично 
помню обстановочку в 
школах на окраинах. 
И с ножами на уроки 
приходили, и резали 
один другого, и нар-
команили. Правда, до 
показательной резни и 
нападений на учителей 
дело не доходило.

Особенности под-
росткового возраста - 
связанные с ним жесто-
кость, бесшабашность, 
отсутствие моральных 
рамок  - не связаны с 

социальным строем. 
Просто тогда о подоб-
ных случаях в прессе 
не писали, по телевизо-
ру не сообщали. Только 
после 1987 года в мо-
лодежной прессе стали 
появляться материалы 
о нравах юных строите-
лей коммунизма. А не 
писали - значит, такого 
не было.

Но в замалчивании 
была не только логика 
пропагандистов. По-
вторных нападений, 
«эффекта Вертера», 
когда вслед за одним 
преступлением, бурно 
обсуждаемым в обще-
стве, совершалось 
другое подобное, не 
происходило.

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

В советское время до массовой 
резни не доходило 

Подросток, устроивший 
бойню в Улан-Удэ, взял 
псевдоним основателя 
русского фашизма 

 ■  ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Эффект 
«колумбайна»
Алексей ИВАНОВ 
(«КП» - Саратов»)

Американцы 20 лет 
не могут остановить 
эпидемию резни 
в учебных заведениях.

Вступление в виртуальные сооб-
щества - это, как говорится, дело 
добровольное или кто-то подрост-
кам в этом активно помогает? Есть 
же в конце концов вербовочные 
сети в террористические органи-
зации. Почему бы неведомым ку-
кловодам не отрабатывать методы 
социальной инженерии и на рос-
сийских школьниках? И еще: как 
родителям и учителям определить, 
что школьник попал под влияние 
деструктивных сообществ? 

Ответы на эти вопросы лучше 
всего искать там, откуда к нам при-
шла эта зараза. Культу «колумбай-
неров» в США скоро исполнится 
двадцать лет. Первые подражате-
ли появились вскоре после перво-
го и самого знаменитого нападе-
ния на школу, которое произошло 
20 апреля 1999 года в штате Ко-
лорадо. А пика популярности это 
движение достигло после выхода 
в свет документального фильма 
«Боулинг для Колумбины» Майкла 
Мура и художественной картины 
«Слон» Гаса Ван Сента, которые 
во всех подробностях описывали 
убийства. Конечно же, в обеих 
лентах напавшие на школы под-
ростки были показаны как отри-
цательные персонажи с манией 
величия. Но чем больше осуждали 
и бичевали «колумбайнеров», тем 
больше последователей у них по-
являлось. И это можно считать 
первым уроком: все-таки геро-
стратова слава еще многим не 
дает покоя.

В 2015 году американские жур-

налисты провели расследование и 
выяснили, что за полтора десятка 
лет резню в школе «Колумбайн» 
пытались повторить в американ-
ских школах 74 раза. В нападени-
ях погибли 89 человек и 126 были 
ранены. В десяти случаях взявшие-
ся за оружие школьники в своих 
социальных сетях открыто цитиро-
вали убийц из «Колумбайна» или 
называли их мучениками. 14 на-
падений на школы в Америке были 
намечены на 20 апреля - годовщи-
ну первого «колумбайна». Теперь 
перед этим днем спецслужбы осо-
бенно тщательно мониторят под-
ростков из группы риска. И еще 
одна характерная деталь: безумие 
очень избирательно по половому 
признаку - в 95 процентах случаев 
напавшими или планировавшими 
нападение на школы были юноши.

В России до поры явление 
«колумбайна» было практически 
неизвестным. Только этим мож-
но объяснить снисходительное 
отношение к группам подобной 
тематики в социальных сетях. До 
прошлой недели их насчитывалось 
более пятидесяти, а число под-
писчиков исчислялось десятка-
ми тысяч. Сразу после трагедий 
в Перми и Улан-Удэ представите-
ли социальных сетей ВКонтакте 
и Одноклассники поспешили за-
явить, что все сообщества, где 
содержатся призывы к насилию 
в школах, будут заблокированы. 
И действительно, мы проверили - 
сегодня от этих групп не осталось 
и следа. Но хватит ли этого, чтобы 
не допустить повторения трагедии? 
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Все российские школы сейчас проверяют на безопасность. 
Но к каждой спецназ не приставишь... 
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Александр МИЛКУС

Разбираемся в том, 
что могло стать причиной 
трагедии в Улан-Удэ.

Взял топор и пошел крушить… Заки-
дали классы «коктейлями Молотова»…

Жестокость подростков, напавших на 
учительницу и школьников, за гранью 
понимания. За что? Почему?

Следователи и психологи теперь пы-
таются найти тот спусковой крючок, 
который включил во внешне спокойном 
и мало чем выделявшемся парне убийцу. 
И находят его достаточно быстро - трав-
ля. Мол, молодому человеку было не-
комфортно в школе. Он терпел-терпел 
да и не вытерпел.

И это банальное объяснение, скорее 
всего, самое правильное. Травля (она 
же по-современному буллинг - от англ. 
bullying - агрессивное преследование одно-
го из членов коллектива) - привычное 
явление в школе. И не только в россий-
ской. С травлей борются в школах Скан-
динавии, Германии, Южной Кореи. 
Исследования проводят во Франции 
и США. Она прак-
тически не связана 
с социальными 
условиями - это, 
как утвержда-
ют некоторые 
специалисты 
по психологии 
ранней юности, 
«болезнь под-
росткового возрас-
та». Когда хочется 
самоутвердиться (и 
на других в частности), почувствовать 
границы возможного в обществе, на-
щупать слабое звено.

ПОЧВА ДЛЯ БУЛЛИНГА
Ребята, только что сами окончившие 

школу, - студенты лаборатории обра-
зовательной журналистики Высшей 
школы экономики - провели в конце 
прошлого года, наверное, первое мас-
штабное исследование проблемы бул-
линга в России. Опрошено больше 1200 
учеников 7 - 11-х классов из Москвы и 
Подмосковья.

И вот печальные цифры:
 ✓  Почти 70% опрошенных говорят, что 
им приходилось наблюдать травлю.

 ✓  60% признались, что жертвой был 
один из их знакомых.

 ✓  12% заявили, что сами участвова-
ли в травле. И это явно заниженная 
цифра - мало кто (пусть и анонимно) 
готов признаться, что он выступал 
агрессором по отношению к другому 
человеку.

ВЗРОСЛЫМ НЕ ДОВЕРЯЮТ
И тут возникает главная проблема - 

подвергшиеся травле ребята не надеют-
ся на помощь взрослых - ни родителей, 
ни учителей. Опрос студентов показы-
вает: больше половины подростков, 
подвергшихся унижениям в классе или 
в спортивной секции, вообще никому 
не рассказывали о своей беде.

Из тех же, кто рассказал о проблеме 
родителям (а это около 200 человек из 

числа опрошенных), гово-
рят, что взрослые им ни-
чем помочь не смогли.

Вот некоторые самые 
популярные ответы ребят 

на вопрос о том, как по-
ступили папы и мамы 
после рассказа школь-
ника:
✓ Оказали моральную 
поддержку (об этом ска-
зали 10 подростков).

 ✓  Посоветовали держаться подальше 
от обидчиков (10 опрошенных).

 ✓  Пошли в школу разбираться с обид-
чиками (10 опрошенных).

 ✓  Обратились к классному руководи-
телю (5 опрошенных).

 ✓  Написали заявление в полицию (1 
опрошенный).

 ✓  Обучили самообороне (1 опрошен-
ный).

 ✓  Отправили на прием к психологу (1 
опрошенный).

Понятно, что совет держаться по-
дальше - один из самых непродуктив-
ных. 

Жертв буллинга меньше среди тех, 
кого изначально поддерживают взрос-
лые, кому помогают решить трудности, 
возникшие в школе. Если ребенок чув-
ствует поддержку семьи, вероятность 
того, что более сильные сверстники 
решаться его травить, заметно снижа-
ется. Подростки чувствуют слабаков, за 
счет которых можно самоутвердиться, 
и тех, с кем лучше не связываться. Даже 
если такой человек физически слабее.

В международных исследованиях, ко-
торые перелопатили студенты, приво-
дятся такие не очень обнадеживающие 
выводы:

 ✓ Отсутствие доверительных отноше-
ний с родителями повышает шанс под-
ростка как стать жертвой буллинга, так 
и инициатором травли.

 ✓ Чем выше родитель оценивает шко-
лу, тем меньше он придает значение 
жалобам ребенка о том, что он жерт-
ва буллинга. То есть логика взрослых 
такая: «Мы отдали тебя в самую пре-
стижную школу в районе (городе). Это 
было непросто. Все, что ты говоришь об 
атмосфере здесь, - неправда, ты просто 
ищешь повод здесь не учиться».

СПУСКОВОЙ КРЮЧОК
Школьники, которые постоянно под-

вергаются издевательствам со стороны 
сверстников, чувствуют себя неуверен-
но, они находятся в ожидании напа-
дения. Чувствуют себя изгоями, часто 
замыкаются в себе. Результаты между-
народного исследования PISA показали, 
что 26% постоянных жертв буллинга 
чувствуют неудовлетворенность жиз-
нью, часто пропускают занятия (больше 
трех-четырех раз в 2 недели).

И эта неуверенность и может в какой-
то момент перерасти в ответную агрес-
сию. Иногда она выплескивается на 
обидчиков. Иногда приобретает формы 
глобального протеста. Причем, как пра-
вило, такой протест не спонтанен. Ребята 
готовят месть тщательно, зачастую от-
давая себе отчет в том, что мосты будут 
сожжены. Но другого выхода покончить 
с унизительной ситуацией они не видят.

НУ А УЧИТЕЛЯ?
Увы, у нас в стране нет неких уни-

версальных рецептов для учителя того, 
что делать, если ребенок подвергается 
травле. Каждая школа вынуждена сама 
что-то «изобретать». Недавнее иссле-
дование сотрудников Института обра-
зования ВШЭ Александры Бочавер и 
Кирилла Хломова показывает: учителя 
хорошо понимают, что такое буллинг, 
но они совершенно не представляют, 
как справляться с ситуацией. А в ре-
зультате часто пускают дело на самотек.

Учителя часто усугубляют ситуацию - 
они не помогают измениться ни жертве, 
ни агрессору. Замалчивание проблемы 
приводит к тому, что жертва ощущает 
бессилие и страх. И в ситуации, когда 
ты не можешь надеяться ни на помощь 
семьи, ни на заступничество учителя, 
возможность срыва и без того находя-
щегося на грани подростка серьезно 
возрастает.

А КАК У НИХ?

Отряды по защите от агрессии учеников
Старшеклассник Финн Андерссен рассказал, что в Швеции есть законы, которые за-

щищают людей, подвергающихся буллингу. Мало того, в школе, где учится Финн, есть 
специальные «антибуллинговые» команды из учеников, задача которых защищать учеников 
с первого по девятый класс от насилия со стороны школьников.

А вот в Германии учителя не готовы справиться с агрессией подростков. Журналист Ва-
лерия Селиванова, переехавшая в эту страну вместе с дочерью, говорит, что столкнулась с 
буллингом в провинциальной немецкой школе. Только после того, как Валерия обратилась 
к чиновникам, руководящим системой образования в регионе, учителя стали наказывать 
детей, принимающих участие в травле новенькой. А в классе появился журнал, куда запи-
сывался каждый случай травли, и об этом сообщали родителям организаторов конфликта.

КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА

«А ты сам 
виноват»

- Часто, когда дети говорят, что 
их обижают в школе, особенно 
если речь идет не о драках, а об 
эмоциональном воздействии  - 
дразнят, демонстративно не об-
щаются, придумывают клички, вы-
смеивают внешний вид, - родители 
не видят в этом угрозы для ребен-
ка,  - говорит научный сотруд-
ник лаборатории профилак-
тики асоциального поведения 
Института образования ВШЭ, 
кандидат психологических на-
ук Мария Новикова. - Родители 
считают, что это специфика воз-
раста и со временем все пройдет. 
Когда ребенок об этом рассказы-
вает, он может получить ответ: 
«Да ты просто не обращай вни-
мания». Девочки часто слышат: 
«Ты им просто нравишься». Более 
того, жертву сами папы с мамами 
могут объявить виноватой: «Види-
мо, в тебе что-то не так, не могут 
же просто столько ребят взять и 
придумать, вряд ли такая большая 
компания ошибается». И тогда 
ребенок вряд ли обратится вновь 
за помощью к родителю. Он попы-
тается сам решить проблему. На 
том уровне, как он ее понимает 
в подростковом возрасте.

 
Почему дети 
не делятся проблемой 
со старшими:

1. Во многих семьях принят 
определенный стиль коммуни-
кации, когда про переживания 
говорить не очень принято. На-
пример, бабушка в разговоре 
с мамой хватается за сердце и 
говорит: «Ой, не говори мне об 
этом, а то мне сейчас плохо ста-
нет, я не могу про это слушать, 
какие страсти ты рассказыва-
ешь». Ребенок не хочет трево-
жить близких.

2. Бывает, что жертвы буллин-
га сами становятся агрессора-
ми. Часто просто чтобы отвести 
угрозу от себя. Такой человек 
подумает, прежде чем сказать 
маме, потому что тогда узнают 
и о его проделках.

3. Хорошая успеваемость. Для 
родителя это зачастую главный 
показатель ребенка. И тогда ни-
чего не говорят о проблемах, 
потому что понимают, что им не 
поверят: «Ты же хорошо учишься, 
какие у тебя сложности?»

4. Боятся подвести родителей; 
от них ожидают, что они будут 
очень успешными во всем  - в 
оценках, в социальной жизни, 
и когда они сталкиваются с та-
кой неприятностью со стороны 
коллектива, для них самих это 
доказательство неуспешности.

Исследование провели 
студенты факультета 

коммуникации, медиа 
и дизайна НИУ Высшая школа 

экономики Ирина Фоменко, 
Анастасия Чеснокова, 

Камилла Цыганкова, 
Софья Рунг, Виктория 

Сокальская, Алена Полухина, 
Андрей Парницкий.

Опрос проводился среди 1200 школьников 7 - 11-х классов 
Москвы и Подмосковья в сентябре - октябре 2017 года.
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Исследование ученых: каждого 
третьего ребенка травили в классе
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Олег АДАМОВИЧ

Россия уничтожает 
продукты, хотя многие 
малообеспеченные 
голодают. 

ШВЕДСКИЙ СТОЛ 
ПО-СРЕДНЕРУССКИ 

В среднерусском городке моей 
бабушки рядом с вокзалом есть по-
мойка, куда два раза в день выбра-
сывают просроченные продукты из 
ближайшего магазина. Окрестные 
пенсионеры прекрасно знают, когда 
продавец выкатывает тележку с не-
кондицией.

К нужному времени около бака 
выстраивается очередь из стариков. 
Большую часть еды они выхваты-
вают сразу, не дожидаясь, когда 
колбаса, хлеб или сыр полетят в 
контейнер. Остальное приходится 
выуживать уже из его недр.

Старушка в черном пальто забира-
ется в бак с ногами, чтобы дотянуть-
ся до ветчины. Продукт просрочен 
всего на один день - бабушка увере-
на, что есть еще можно.

- Ветчина! - ликует она, вытаскивая 
большой замерзший кусок чего-то 
розового и мясного - 312 руб. за кило.

Сколько таких помоек в России 
с подъедающимися пенсионерами, 
никто не знает. Но в опросе, прове-
денном Высшей школой экономи-
ки в июле 2017 года, 41,4% россиян 
признались, что им не хватает де-
нег на покупку еды и одежды. 23,2% 
граждан считают свое материаль-
ное положение плохим или очень 
плохим.

В то время как бедняки вынужде-
ны питаться на помойках, в стране 
вполне официально уничтожаются 
тысячи тонн качественной еды (см. 
инфографику).

ВЕТЧИНУ СЖЕЧЬ, 
КРАСНУЮ ИКРУ - РАЗДАВИТЬ

Медицинская норма питания - око-
ло 900 кг на человека в год. Получа-
ется, всей сожженной санкционки 
(33 тыс. т) хватило бы, чтобы накор-
мить 37 тыс. человек. Это если б они 
питались только ею, без другой еды. А 
если бы продукты раздали в соответ-
ствии с их минимальными нормами 
потребления, то конфиската хватило 
бы аж 150-ти тысячам россиян.

Контрабандные харчи ловят везде. 
В конце прошлого года в Смоленске 
уничтожили 36 тонн кабачков и по-
мидоров - фуру с овощами на дороге 
выцепили проверяющие Россельхоз-

надзора. На границе с Казахстаном 
арестовали 122-тонную партию поль-
ских яблок и груш. Товар отправили 
на мусорный полигон. А в Ростове-на-
Дону сожгли 37 кг элитной итальян-
ской ветчины, которая предназнача-
лась для лучших ресторанов города.

Сюда же можно отнести добычу бра-
коньеров. На Камчатке каждый год 
уничтожают тонны красной икры. Не-
возможно без слез смотреть на фото, 
где бульдозер давит горы деликатеса. 
Это притом что малообеспеченные 
российские семьи не могут позволить 
себе хоть 50 г икорки.

Ведомства в буквальном смысле 
поставили уничтожение продуктов 
на поток. Для разных находок свои 
методы. Партию овощей из несколь-
ких ящиков заливают денатуратом 
или хлором и выкидывают в помойку. 
Если же ящиков на целую фуру, то их 
грузовиками вывозят на мусорные 
полигоны, где давят бульдозером и 
закапывают. Мясо зарывать нельзя 
по санитарным правилам - его жгут.

«ПОЛКИ ДОБРА» 
ДЛЯ БЕДНЯКОВ? НЕ ПОЛОЖЕНО! 

Описанный выше идиотизм творит-
ся по единственной причине - у нас 
запрещено бесплатно раздавать еду. 

Один петербургский магазин поста-
вил у себя первый в России обществен-
ный холодильник. Любой желающий 
мог оставить там продукты. А нуждаю-
щиеся имели возможность эту еду за-
брать. На второй день существования 
этого общественного холодильника 
Роспотребнадзор приказал свернуть 
эксперимент. Потому что не положено: 

бес-

платная раздача еды из тре-
тьих рук противоречит техрегламенту 
Таможенного союза «О безопасности 
пищевой продукции» и федеральному 
закону «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов». Ведь неизвестно 
же, кто и какую еду положил в обще-
ственный холодильник... По этой же 
причине власти активно борются с 
так называемыми полками добра. Это 
когда люди могут купить продукты и 
прямо в этом же магазине оставить их 
на полке для бедняков.

Если человек сам помрет с голоду, у 
чиновника не будет никаких проблем. 
Формально никто в голодной смерти 
не виноват. А если пенсионерка от-
равится колбасой, которую бесплатно 
где-то получила, то моментально на-
чинаются проблемы. Где получила? 
Кто был проверяющим? А налоги с 
бесплатной колбасы заплатили?

Зато можно выкинуть харчи на по-
мойку, а потом смотреть, как в ней 

роются, - при таком повороте никакие 
законы не нарушаются.

НАЛОГИ УБИВАЮТ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

По данным ООН, ежегодно в мире 
пропадает треть всей еды - потери оце-
нивают в $750 млрд. Сгнивают ли на 
базах хранения, как зерно или овощи, 
или отправляются на свалку по исте-
чении срока годности прямо из мага-
зина. В России пропадает только 25% 
еды. Сколько это в килограммах - ни-
кто не знает. Не существует статисти-
ки объемов валового производства еды 
в стране. Росстат только в конце 2017 
года начал собирать такие сведения.

Часть продуктов спасают так на-
зываемые банки еды: общественные 
организации, ухитряющиеся бесплат-
но кормить бедняков, несмотря на все 
бюрократические барьеры.

На фонд «Русь» приходится пример-
но 95% благотворительной раздачи 
продуктов (5,5 тыс. т еды и товаров 
первой необходимости). Бесплатное 
кормление в церквях обычно произво-
дится при сотрудничестве с «Русью».

- Мы - юридическое лицо, поэтому 
несем полную ответственность за все 
продукты, которые раздаем, - расска-
зала представитель фонда «Русь» Анна 
Алиева. - На каждую пачку риса, банку 
тушенки или пакет молока должна 
быть бумага, подтверждающая безо-
пасность и действительный срок год-
ности. Если мы не сможем гарантиро-
вать безопасность, то дискредитируем 
всю идею банка еды. Поэтому мы не 
можем раздавать санкционку - ведь 
все сопроводительные документы на 
нее априори фальшивые.

По словам Алиевой, бесплатная раз-
дача еды приносит магазину или про-
изводителю дополнительные убытки.

- Если производитель молока не 
сможет продать весь свой товар и 
что-то у него испортится, то некон-
дицию разрешено списать на рас-
ходы и вычесть из чистой прибы-
ли, - говорит Алиева. - Тогда налог 
с прибыли уменьшается. А если мо-
локо отдать бесплатно, то оно счи-
тается проданным по себестоимо-
сти - и со всей благотворительной 
партии надо заплатить налог на при-
быль. Сетевикам еще хуже - НДС 
с продуктов, отданных бесплатно, 
магазину не возвращают. И налог с 
прибыли за отданную еду остается. 
Поэтому бизнесу прибыльнее вы-
кидывать еду, чем пытаться отдать 
ее нуждающимся.

С санкционкой, которая у нас нало-
гами не облагается, тоже все сложно. 
С 2015 года действует закон, обязыва-
ющий ее уничтожать. Но даже отмена 
этого требования вряд ли поможет.

Государство банально не умеет бес-
платно раздавать еду.

- Если санкционку не уничтожать 
на месте, то есть риск, что ее начнут 
перепродавать, - заявил «КП» пред-
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Обычно в печи отправляют мясо, но бывает, что и яблоки.

 ■ А КАК У НИХ?
Привозную еду без документов уничтожают не только в России. В 2005 году США 

сожгли 400 тыс. продовольственных пайков из Великобритании, продукты из Испании 
и Италии, тысячи литров персикового сока из Израиля. Еду везли в южные штаты, 
разрушенные ураганом «Катрина». Американское министерство сельского хозяйства 
отнеслось к гуманитарной помощи, как к импорту. А страны, оказавшие помощь, не 
успели вовремя оформить все документы. Поэтому власти США не разрешили раз-
дать беженцам из Нового Орлеана продукты.
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СКОЛЬКО САНКЦИОНКИ УНИЧТОЖЕНО

33 000
тонн 
санкционных 
продуктов 
уничтожили 
Россельхознадзор, 
Таможенная служба 
и Роспотребнадзор 
с августа 2015 
по январь 2018 года.

30 000 тонн 
овощей, фруктов 
и 3 тысячи тонн мяса, 
сыров, колбас 
отправилось 
на свалки.

33 млн. руб.
потрачено на расправу 
с продуктами - по данным 
властей, уничтожение 
одного килограмма еды 
стоит рубль.
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ПОТЕРИ
ЗАПАДА ОТ НАШИХ 

КОНТРМЕР
100 млрд. евро 
потеряли страны, которые ввели 
против нас санкции. 
76,7% от суммы - 
убытки Европы.

На 400 тысяч рабочих мест 
стало меньше в ЕС из-за российских 
контрсанкций.

В первый год санкций 
Германия потеряла 6 млрд. евро, 
Франция - 1,6 млрд. евро, 
Польша - 1,3 млрд. евро, 
Австрия - 0,5 млрд. евро.

    Почему санкционную еду    Почему санкционную еду          нельзя съесть 
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седатель Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов. - Продукты попадут 
не нуждающимся, а в магазинные сети 
или на рынки. Это дискредитирует 
само решение о санкциях.

- Проблема в том, что бесплатная 
раздача санкционных продуктов соз-
дает коррупционную среду, - рас-
сказал «КП» источник в Таможенной 
службе России. - У людей, которым 
поручат бесплатно раздавать польские 
яблоки, появится соблазн продать их 
перекупщикам. Хозяин конфиско-
ванной партии сам придет и пред-
ложит взятку. Мы сами же создадим 
конкуренцию честным продавцам. 
Кто будет покупать овощи в магазине, 
если государство бесплатно раздаст 
100-тонную партию в одном городе?

- Согласно правилам ВОЗ и россий-
ским законам все пищевые продукты 
должны сопровождаться достаточной 
информацией, чтобы следующее лицо 
в пищевой цепочке могло безопасно 
и правильно использовать еду, - рас-
сказали «КП» в Роспотребнадзоре. - 
При ввозе санкционной продукции 
эти всемирные стандарты априори 
не соблюдаются. По международ-
ным правилам продукция, не соот-
ветствующая требованиям, должна 
уничтожаться.

- Неужели яблоки или сыр нельзя 
быстро проверить в лаборатории? Ведь 
есть специалисты! - вопрос «КП» Ро-
спотребнадзору.

- Нам тогда придется проверять про-
дукты вообще на все: яды, паразитов, 
радиацию, вирусы. Ведь совершенно 
непонятно, откуда к нам привезли 
товар. А вдруг его отравили?

- Ну какие яды в польских яблоках? 
Если б не проверяющие на дорогах, то 
продукты довезли бы до магазинов и 
прекрасно продали.

- Да. Но продали по поддельным 
документам. А если бы заключение 
выдавала наша лаборатория, то ей 
бы пришлось и отвечать за безопас-
ность. Не дай бог, товар, получив-
ший одобрение ведомства, оказался 
бы опасным для здоровья, - заявили 
в Роспотребнадзоре.

СПАСЕНИЕ ГОЛОДАЮЩИХ - 
ДЕЛО РУК САМИХ ГОЛОДАЮЩИХ

Пока правительства и компании 
разводят руками, голодающие взя-
ли дело в свои руки. Лет пять назад в 
Германии появилось движение под 
названием фудшеринг (от англ. food - 
еда и share - делиться).

Активисты собирают продукты, где 
только могут, а потом раздают. В Бер-
лине большую часть еды передают не 
частные лица, а организации.

Отели и рестораны - продукты, 
оставшиеся от завтраков. Пекарни - 
непроданный хлеб. Супермаркеты - 
товары с истекающим сроком годно-
сти. Лавки передают овощи и фрукты: 
пик благотворительности приходится 
на вечер субботы, когда заведения за-
крываются до понедельника.

Немецких чиновников такая благо-
творительность ничуть не смущает. В 
России фудшеринг появился год на-
зад. Официальные банки еды в этом 
проекте не участвуют. Сбором и рас-
пределением продуктов занимаются 
частные лица. Вся координация идет 
через социальные сети.

Например, ВКонтакте есть группа 
«Фудшеринг отдам даром еду» (32 тыс. 
участников). Типичное объявление: 
«Приезжайте кто хочет за овощами и 
фруктами. Поставила около кирпич-
ных баков за Сиреневым бульваром, 
44». И фото с ящиками мандаринов, 
картошки, яблок.

Хочешь поесть бесплатно - реагируй 
мгновенно. Быстро бронируй пригля-
нувшийся продукт, а то другие уведут. 
Здесь в прямом смысле: кто успел - 
тот и съел.

Редкие пекарни и кафе подключа-
ются к группам фудшеринга. Но пока 
они - исключение.

- В хорошем ресторане вечером ни-
чего не остается. Еды готовится под 
заказ конкретному клиенту. А охлаж-
денное мясо или овощи могут и в хо-
лодильнике полежать один день, - 
рассказал «КП» ресторатор Сергей 
Осинцев.

Самое интересное, что группы фуд-
шеринга, как и в Германии, законом 
не запрещены.

- Пока обычные люди бесплатно 
отдают другим обычным людям еду, 
то не возникает прав и обязанностей, - 
рассказали «КП» в Роспотребнадзо-
ре. - Каждый действует на свой страх и 
риск. Вот если бы волонтеры создали 
юрлицо - тогда бы они должны были 
отвечать правилам.

К сожалению, ни браконьерскую 

икру, ни санкционный пармезан, по-
павшие в официальные руки, рос-
сийские законы не разрешают разда-
вать через интернет. Фудшеринг - это 
история про еду, которую люди сами 
сначала купили, а потом за ненадоб-
ностью захотели отдать.

ЕСТЬ ЛИ ПОЛЬЗА 
ОТ ЗАПРЕТОВ

Уничтожение мяса и овощей - это 
уродливая сторона санкционной 
войны. Но вообще сокращение им-
порта неплохо подстегнуло внутрен-
ний рынок.

- Производство тепличных овощей 
выросло практически на 50% с 2014 
года, - рассказал президент Нацио-
нального союза производителей овощей 
Сергей Королев. - И рост продолжа-
ется. Ежегодно застраивается по 160 
и более гектаров теплиц, объем ин-

вестиций - более 150 млрд. рублей. 
Импорт сократился на 40%.

Развернулась молочная промыш-
ленность.

- С начала контрсанкций произ-
водство сыра в Костромской области 
выросло на 30 - 40%. Крупный Вос-
кресенский завод увеличивает произ-
водство на 10 - 15% в год. Наконец-то 
появились деньги на обновление обо-
рудования. У предприятий региона 
техника на 50% новая - все хорошего 
качества, куплено в Европе. Мы за-
махнулись на более дорогие сорта - 
начали твердые сыры делать. В со-
седней Ярославской области крупных 
предприятий немного, зато частных 
сыроварен развелось! Товар у них хо-
роший. Одно плохо - дорогой, - рас-
сказал «КП» президент Ассоциации сы-
роделов Костромской области Валерий 
Катышев.

- На российских полках впервые 
за долгие годы стали доминировать 
отечественные продукты питания, а 
поставки импортного продовольствия 
сократились почти в два раза, - заявил 
министр сельского хозяйства Александр 
Ткачев.

По данным ведомства, в 2016 го-
ду Россия импортировала еды на $25 
млрд. А в 2013 году мы ввезли про-
дуктов на $43 млрд. Контрсанкции 
больше всего помогли мясной от-
расли. Доля импорта в потреблении 
свинины сократилась в три раза, мяса 
птицы - в 2,5 раза.

наши экономические полосы

Читатели спорят, 
правильно или 
нет уничтожать 
санкционку, на сайте 
kp.ru. Присоединяйтесь!
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По закону бесплатные продукты могут быть переданы 
нуждающимся только через мусорный контейнер.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 
Ни одно ведомство не хочет добровольно брать на себя ответственность за бес-

платную раздачу еды. Первый же серьезный косяк - и полетят головы. Сжечь мясо 
и овощи гораздо безопаснее.

Но властям, если они решатся на перемены, придется адаптировать законы. 
Роспотребнадзор не просто так говорит, что раздавать конфискованную еду за-
прещено. Ведомство ссылается на массу правил. Один из вариантов: прописать 
в нормативных актах процедуру, когда люди забирают бесплатную еду на свой 
страх и риск. Хочешь бесплатных яблок? Бери. Но если они будут червивыми - без 
претензий. Мне кажется, на таких условиях все согласились бы и икру забрать.
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Утилизация браконьерской 
красной икры выглядит 

не меньшим варварством, 
чем само браконьерство. 
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Александра КОЗЛОВА

Карельский 
бизнесмен построил 
резиденцию Деда 
Мороза на свалке 
и теперь мечтает 
переплюнуть самого 
Санта-Клауса.

Появление еще одно-
го Деда Мороза в отря-
де сказочных персона-
жей - явление само по 
себе не выдающееся. В 
конце концов, кроме 
официального Дедуш-
ки из Великого Устюга, 
в России есть около 20 
его коллег помельче. Эти 
герои - сплошь выходцы 
из этнических мифов и 
легенд.

Новый, карельский 
Талви Укко мог бы по-
полнить этот список. 
Если бы не одно но. Он 
целиком и полностью 
плод фантазии одно-
го человека - местного 
бизнесмена Николая 
Столярова. Его Дед Мо-
роз должен был стать 
обычной маркетинго-

вой приманкой, а пре-
вратился в националь-
ного героя.

ОТ ПАКАС УККИ 
СЛЫШУ!

Первое, на что пада-
ет взгляд при входе на 
территорию вотчины, - 
гигантские бетонные 
штыри, вырастающие 
прямо из-под снега. На 
них закреплена растяж-
ка «Добро пожаловать в 
Карелию». Мы в 20 км 
от Петрозаводска. В не-
большом поселке Чална.

- Это? - Николай Сто-
ляров оглядывается на 
штыри. - Это остатки 
лакокрасочного завода. 
25 лет назад его начали 
здесь строить, а потом 
деньги закончились.

Три года назад вла-
сти района с радостью 
предоставили ему зем-
лю в аренду. А Столяров 
как раз подыскивал себе 
место для туристической 
базы. Раньше они с же-
ной владели участком 
на Сямозере, здесь же, 
в Карелии. Разводили 

ездовых собак - до сих 
пор семья владеет са-
мым большим питом-
ником хаски в России. 
Но туристы на Сямозеро 
ехали неохотно - дале-
ко слишком. Тогда-то 
и понадобился участок 
ближе к цивилизации. 
Сказано - сделано. 10 
«КамАЗов» увезли ско-
пившийся мусор за пару 
дней. Территорию засы-
пали песком, расчисти-
ли место для парковки. 
Построили кафешку. Но 
чего-то не хватало…

- Нужна была какая-
то фишка, - вспомина-
ет Столяров. - А тут мой 
знакомый из Финляндии 
рассказал, что россий-
ские туристы к Санта-
Клаусу в Лапландию 
больше не ездят. Дол-
лар тогда как раз вырос 

в два раза, и все про 
санкции и импорто-
замещение говорили. 
Тогда я подумал - надо 
сделать местного Деда 
Мороза.

Но местный уже был. 
Официальный карель-
ский Дед Мороз посе-
лился в соседнем Олонце 
16 лет назад. Бизнесме-
на это не смутило. Так в 
Карелии появился аль-
тернативный персонаж. 
Дословный перевод «Дед 
Мороз» на языке каре-
лов звучит «Пакас Ук-
ко». Если произнести 
быстро и слитно, мож-
но и по лицу схлопотать! 
Решили чуть поправить: 
«Морозный Дед» пере-
велся вполне безобид-
но - «Талви Укко».

ДЕДУШКА, 
А ПОЧЕМУ У ТЕБЯ 
ТАКИЕ ПОДТЯНУТЫЕ 
ЩЕКИ?

Талви Укко придумали 
легенду, сильно смахи-
вающую на библейскую. 
Про падающую звезду, 
которая указала семье 
охотников путь к мла-
денцу в лесу.

Облачили его в крас-
ный халат со звездами. 
На бороде завязали ко-
сички, как у викингов. 
Но вот смотришь на не-
го - и в тебе просыпается 
Станиславский.

- Слушайте, - говорю, - 
ему же лет… тридцать! 
Какой же он на фиг дед?

Оказалось, актера на 
роль Талви Укко выби-
рали срочно среди зна-
комых. Изначально он 
был нужен просто для 
проформы, как нажив-
ка для гостей. Первый 
год у него даже своего 
дома не было - просто 
расхаживал по участку. 
Но неожиданно туристы 
стали наведываться все 
чаще.

- Тут все сошлось, - 
рассуждает Столяров. - 
Экономическая ситуа-
ция - у людей меньше 
денег ездить по загра-
ницам, стало модно пу-
тешествовать по России. 
Интерес к национальной 
культуре народов Рос-
сии. Плюс мы предлага-
ем не только сказочную 
историю, но и активный 

отдых - катание на соба-
ках и северных оленях.

В первый год к Тал-
ви Укко приехало око-
ло 10 тыс. туристов. 
Во второй - порядка 
40 тыс. Большинство 
из Карелии, Москвы и 
Петербурга. Но есть и 
иностранцы. Здесь Сто-
лярову, что называется, 
подфартило. В прошлом 
году вотчину посетил 
журналист самой круп-
ной голландской газеты 
De Telegraaf. Он хотел 
написать про русского 
Деда Мороза. Но то ли 
перепутал Карелию с 
Великим Устюгом, то ли 
просто не увидев ника-
кой разницы, приехал в 
Чалну. Через неделю вы-
шел сенсационный мате-
риал. Автор сравнил Тал-
ви Укко с «одичавшим 
племянником Санты». 
А также намекнул, что 
русский Дед - известный 
пьяница и лапает Сне-
гурочек. Тут голландцы 
с интересом потянулись 
в резиденцию к Столя-
рову.

ДОГНАТЬ ФИННОВ 
И ПЕРЕГНАТЬ

В ноябре прошлого го-
да в гости к Талви Укко 
приехал глава Карелии 
Артур Парфенчиков. 
Предприниматель по-
лучил микрокредит на 
3 млн. руб. - закончить 

строительство еще одно-
го кафе. А власти обе-
щали построить за счет 
бюджета подъездную до-
рогу и большую парков-
ку. Нынешняя наплыва 
посетителей уже не вы-
держивает.

Талви Укко стал ка-
рельским любимцем. В 
Петрозаводске у него 
открылось свое пред-
ставительство. Его имя 
хотят использовать для 
производства сладостей, 
чая и местного алкоголя.

- Я с великоустюж-
ским Дедом Морозом 
конкурировать не соби-
раюсь. Для меня конку-
рент - финский Санта-
Клаус, - говорит о планах 
Столяров. - До того как 
стать резиденцией Сан-
ты, Рованиеми тоже был 
бедным округом Фин-
ляндии. Зато сейчас там 
и горнолыжный курорт, 
и зоопарк, и новые кот-
теджи. Все изменилось с 
приходом туристов.

Чална действитель-
но чем-то напоминает 
главную деревню Сан-
ты в Лапландии. При-
рода в Карелии и Фин-
ляндии один в один. Но 
полмиллиона человек в 
год пока только снятся 
Талви Укко. Он такой… 
Дед Мороз из трущоб. 
Но это не значит, что не 
сможет однажды стать 
миллионером.

Сказку сделать былью
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Дед Мороз 
из трущоб
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Ничего, 
что Дед Мороз 

молодой, 
у него 

еще все 
впереди.

Талви Укко поздравляет читателей 
«КП» с Новым годом - видео 
на сайте kp.ru. Там же еще 
больше фото волшебника

Николай 
Столяров: 

- Мы поедем, 
мы помчимся 

на оленях утром 
ранним.
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Евгения КОРОБКОВА

Отчего я так долго му-
солю тему эротическо-
го танца ульяновских 
курсантов? Оттого, что 
довольно давно я на-
блюдаю за тем, как на-
ших мужиков усиленно 
с младых ногтей пре-
вращают в женщин. И 
этот тверк, как я счи-
таю, вовсе не безобид-
ное нечто.

Процесс пошел с девя-
того класса. Когда мы уча-
ствовали в разной школь-
ной самодеятельности. 
Уже тогда проявилась тен-
денция. В сценках счита-
лось офигенно смешным, 
если какой-нибудь маль-
чик, соорудив себе фаль-
шивые сиськи, изобразит 
учительницу, или завуча, 
или одноклассницу. Все 
зрители прям умирали со 
смеху, а тот класс, в ко-
тором больше мальчиков 
изображало девочек, - по-
беждал и получал заслу-
женный приз.

Некоторым учителям это 
казалось пошлым. Они 
даже ругались. Но кому 
какое дело до учителей, 
когда по телику беззубый 
Шура в трусах на босу но-
гу скачет и еще «Кривое 
зеркало» двух мужиков, 
переодетых бабками, по-
казывает. Смешно же.

Школа, слава богу, за-
кончилась. Поступаем мы 
в институт. И что вы ду-
маете! Там тоже мужикам 
приходится в бабьи тряп-

ки рядиться. Наступает 
посвящение в студенты с 
широким ассортиментом 
дурацких конкурсов. Ну 
и самый запомнившийся 
- это надевание пьяными 
мальчиками женских кол-
готок. Герой мероприятия, 
староста группы «Промыш-
ленное и гражданское 
строительство», отличил-
ся. Будучи пьяным, он сел 
на край сцены и толкал 
ноги в колготки на манер 
того, как мужики суют 
ноги в трико. При этом 
его тестикулы время от 
времени выглядывали из 
трусов, вызывая бурные 
аплодисменты, переходя-
щие в овацию.

Может, я и ханжа. Но 
это посвящение в сту-
денты запало мне в душу. 
Это был престижный вуз, 
престижный архитектурно-
строительный факультет. 
Не шарашкина контора. Но 
какая же странная инициа-
ция. Ты, мальчик, станешь 
студентом, если превра-
тишься в девочку.

Тогда же произошло 
падение преподавателей. 
Они смеялись над тем, как 
будущий студент надевает 
женские колготки. Могу ли 
я уважать этих профессо-
ров и доцентов и всерьез 
воспринимать речи о мо-
рали, нравственности и о 
том, как надо себя вести?

Сейчас появляются улья-
новские курсанты, испол-
няющие женский танец. 
Комментаторы, хлопаю-
щие в ладоши и орущие, 

мол, что такого, Россия 
не развалится от этого. 
Вы всерьез думаете, что 
ничего такого?

А парень из Перми, 
устроивший в школе рез-
ню? Это тоже ничего тако-
го? Скажете, что я переги-
баю палку? Да нет. Просто 
мне кажется, что это все 
- закономерный результат 
подавления в мужчине муж-
ского. Для мужика в нашем 
обществе не остается нор-
мальных ролей. Пионер-
ские или там скаутские ор-
ганизации пошли прахом. 
Выживать, добывать огонь, 
спасать девушек - не при-
ходится. В качестве ини-
циации 17-летним парням 
предлагают рядиться в кол-
готки. (Кстати, если пом-
ним, господин Чикатило в 
детстве страдал от того, 
что мама много лет рядила 
его в женские колготки.) И 
вот эта подавленная муж-
ская сила где-то копится 
и вдруг выплескивается в 
жутком виде.

О размывании роли муж-
чин пишет Ю Несбё в сво-
ем «Снеговике». И незаслу-
женно обруганный фильм 
- о том же. В Норвегии, 
где общество построено 
на одинаковости, где нет 
лидеров и лузеров, где ро-
ли мужчин и женщин по-
теряны и все равны, рано 
или поздно как результат 
подавления мужского на-
чала появится зло в виде 
маньяка Снеговика. Или 
человека с ружьем.

Короче, я об этом.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

До свидания, мальчики

Окончание. Начало на < стр. 1.

14 парней в трусах, армейских сапо-
гах и фуражках с эмблемой институ-
та, ритмично покачивая ягодицами, 
показали свою повседневную жизнь 
в общаге: подметали полы, гладили 
рубашки, забивали гвозди… Меньше 
чем за сутки клип посмотрели четыре 
миллиона человек, в том числе рек-
тор вуза, Росавиация и транспортная 
прокуратура. И хотя последние нару-
шений закона и устава института не 
обнаружили, вопрос об отчислении 
мальчишек все еще открыт (подроб-
ности этой истории - на сайте kp.ru).

Тем временем в защиту опальных 
студентов (и, надо признать, непло-
хих танцоров!) в интернете подписали 
петицию 62 тысячи человек. Но на-
жать кнопку «ЗА» - это для слабаков, 
решили самые креативные. Аналогич-
ные видео сняли студенты-аграрии, 
моряки, железнодорожники и даже 
курсанты МЧС покрутили шлангами 
перед камерой. А дальше все понеслось 
по-взрослому. Домохозяйки показа-
ли, как можно зажигать с пылесосом, 
питерские пенсионерки тряхнули ста-

риной в коммуналке и даже байкаль-
ские нерпы станцевали в такт (не сами, 
конечно, а благодаря видеомонтажу)! 
Отметился Иван Ургант, правда, пля-
сать ему не пришлось - на «расколбас» 
трехлетней давности он просто нало-
жил новую музыку.

Новые ролики появляются в сети 
каждые 10 минут: вот жокеи пляшут 
под Satisfaction в конюшне, пловцы - в 
раздевалке, биатлонисты - на лыжне, а 
в Югре журналисты пляшут на морозе 
-37 0С. Ульяновские курсанты, сами 
того не ожидая, заставили двигаться 
в такт всю страну и даже иностран-
цев. Так, свою версию пародии вы-
дали женщины - военно служащие из-

раильской армии. Их видео появилось 
в интернете с пометкой: «Тут за танцы 
не наказывают!» Кстати, о наказании. 
Судьба будущих летчиков решится на 
этой неделе, когда комиссия Росавиа-
ции подведет итоги своей ревизии.

 - Губернатор Сергей Морозов по-
общался с курсантами, - отчитались 
в пресс-службе местного правитель-
ства. - Встреча проходила за закрыты-
ми дверями. Глава области заявил, что 
не видит в поступке курсантов повода 
для отчисления, но своими действия-
ми они наводят тень на весь институт. 

Как поговаривают в институте, пер-
вокурсников простили. А чтобы непо-
вадно было, провинившихся выведут 
на улицы убирать снег под те же за-
морские ритмы. Чувство юмора в вузе 
никто не отменял.

Подготовила Дарья ЧИСТОПРУДОВА 
(«КП» - Ульяновск»).

Картина дня: продолжаем тему
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А это кадр видео, 
которым опальных 
курсантов решили 

поддержать 
домохозяйки.
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Этот ролик с будущими 
летчиками за сутки собрал 

4 млн. просмотров.

Видео нашумевшего 
танца курсантов 
см. на сайте kp.ru. 
Там же - записи 

всех выступлений 
в поддержку молодых людей

Танцуют все!

Ответ:
- Подобные акции 

устраивают многие 
магазины в При-
волжье. Для них это 
хороший повод по-
высить спрос. В рас-
срочку или в кредит 
под ноль процентов 
продают мобильные 
телефоны, бытовую 
технику, мебель, 
строительные мате-
риалы. По данным 
банков, средний раз-
мер такого займа - 30 
тысяч рублей.

Обычно в этом слу-
чае вы заключаете 
два договора: купли-
продажи - с магази-
ном, и кредитный - с 
банком. Рассрочку 
предоставляет по-
следний. А магазин 
делает скидку банку 

на размер процен-
тов. В итоге, если хо-
лодильник стоит 40 
тысяч рублей, а всей 
суммы у вас нет, вы 
можете платить по 5 
тысяч рублей в тече-
ние 8 месяцев. Пере-
плата для вас действи-
тельно будет нулевая.

Но нюансы есть. 
Во-первых, некото-
рые магазины спе-
циально завышают 
цены во время таких 
акций. Во-вторых, в 
условиях может быть 
прописано, что вы 
обязаны купить до-
полнительную услугу 
или товар из опреде-
ленного списка. По 
подсчетам экспертов, 
около 80% кредитов в 
точках продаж - это 
беспроцентная рас-
срочка.

Продают товар в рассрочку 
без процентов. В чем подвох?

 ■ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

- Все время вижу рекламу 
бытовой техники. Мол, кредит 

без переплаты на 24 месяца. 
Звучит заманчиво, но в чем подвох? 

Не хочется терять деньги. Спасибо!

Артур, 27 лет.
Казань.

СОВЕТЫ «КП»
✓ Рассрочка лучше, 

чем кредит, но по-
пробуйте накопить 
на товар. Живите по 
средствам.

✓ Сравните цены в 
разных магазинах.

✓ Не соглашай-
тесь сразу на допол-
нительные услуги. 
Подумайте, нужны 
ли они вам. Если 
нужны - берите, ес-
ли нет - отказывай-
тесь. Зачастую это не 
влияет на решение о 
предоставлении рас-
срочки - магазину все 
равно нужно продать 
товар.

✓ Рассрочка - тот же 
кредит. Опаздывать 
с платежами нельзя. 
Это будет негативно 
влиять на вашу кре-
дитную историю.

✓ Если вернули то-
вар в магазин, нужно 
правильно оформить 
досрочное погашение 
кредита. Иначе банк 
может начислить пе-
ни и штрафы.
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Антон КРАСНОВ, 
Денис ПЛАТОНОВ

На рабочем 
совещании 
по вопросам 
обманутых 
дольщиков 
решали судьбу 
проблемных 
домов третьей 
и четвертой 
очереди.

За минувший год в 
регионе тысячи об-
манутых дольщиков 
наконец перестали 
быть таковыми - в 
2017-м ввели в экс-
плуатацию десять 
долгостроев. На этот 
год председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, 
говоря о ситуации с обману-
тыми дольщиками Саратовской 
области, заявил, что региону по 
силам ввести 14 долгостроев. 
Чтобы этот показатель вопло-
тить в жизнь, рабочая группа 

по вопросам обманутых доль-
щиков продолжила свои засе-
дания. Очередное обсуждение 
острых вопросов состоялось 
22 января. 

ДОЛЬЩИКИ 
УЧАСТВУЮТ 
В ОБСУЖДЕНИИ

Ситуация с проблемными до-
мами в регионе долгое время 
казалась тупиковой. Дольщи-
ки, осознав, что вложились в 
такую стройку, уже мысленно 
прощались и с деньгами, и с 
квартирами. Недобросовест-
ные застройщики объявляли 
себя банкротами и умывали 
руки, присвоив себе денежки 
доверчивых людей. Региональ-
ный минпром усиленно искал 

инвесторов для завершения 
стройки, а правоохранители 
- застройщиков-мошенников. 
Медленно, но дома все-таки 
сдавали. В 2016 году ведом-
ство под руководством Дми-
трия Тепина ставило планку 

сдать пять долгостроев. Тем 
временем общее число долго-
строев превышало двадцать 
пять.

Ситуацию на личный контроль 
взял губернатор Валерий Рада-
ев. Рабочую группу для реше-
ния вопроса создали по ини-
циативе Вячеслава Володина, 
председателя Госдумы. Причем 
глава региона настоял, что си-
туацию нужно обсуждать не с 
чиновниками, а с людьми. К де-
лу подключились правоохрани-
тельные органы, потенциальные 
инвесторы, общественники. За 
каждым из проблемных домов 
закрепили депутата, который 
курировал стройку, проводил 
встречи с дольщиками, выез-
жал на объект. Общими уси-

лиями сдали в минувшем году 
десять долгостроев. Но работы 
предстоит еще немало.

- В реестр проблемных объ-
ектов включено 26 многоквар-
тирных жилых домов, - приво-
дят цифры в региональном 
министерстве строительства 
и ЖКХ области. - Количество 
пострадавших - больше 3 тысяч 
человек.

Заседания открытые. Те, кто 
хочет узнать текущую ситуацию 
по своему дому, могут прийти 
и задать любой вопрос. 

СТРОИТЕЛЬСТВО СКОРО 
НАЧНЕТСЯ

Дома поделили на две катего-
рии - третьей и четвертой очере-
ди (первая и вторая группы - это 
долгострои, сданные в 2017 
года - прим. ред.). К третьей 
группе отнесли долгострои, на 
которых работы продолжат в 
текущем году. А вот четвертая 
категория самая проблемная - 
сроки возобновления стройки 
тут еще не определены. 

Хорошие новости ждут тех, 
кто когда-то вложил деньги в 
квартиры дома № 3 в микро-
районе 3Г Балаково. На за-
седании присутствовал глава 
администрации Балаковского 
района Александр Соловьев. 
Он сообщил, что строительство 
планируется возобновить уже 
в феврале. 

- Имеется инвестор, раз-

граничен земельный участок, 
строительство начнется после 
прохождения госэкспертизы, - 
рассказал Соловьев. 

Кстати, поскольку у дольщи-
ков всегда есть масса вопро-
сов, в Балакове организуют 
свои районные встречи с людь-
ми. Так, на днях провели засе-
дание с участием вложивших 
деньги в долгострой людьми. 
Дольщикам разъясняли, какие 
для них возможны варианты: 
из-за банкротства застрой-
щика по страховому случаю 
можно вернуть деньги, второй 
вариант - вступить в ЖСК «Воз-
рождение» и ждать квартир.  

Что касается Саратова, 
здесь долгостроев гораздо 
больше. Лучше всего дела 
обстоят с ЖСК «Комфорт» по 
13-му Шелковичному проезду. 
Работы на этом объекте уже 
возобновлены, так что доль-
щики после долгого ожида-
ния вскоре смогут вселиться 
в свои квартиры. Дом на фи-
нальной стадии и может быть 
сдан уже в 2018 году. 

Идет подготовка к возоб-
новлению строительства до-
ма ЖСК «Строитель», что на-
ходится по улице Рамаева, угол 
Мичурина. 

ЖСК «Оптимист-2000» состо-
ит из трех блок-секций по ули-
цам Невская и Наумовская. Как 
пояснил глава администрации 
Саратова, секции находятся 
в разной степени готовности:

- Готовность секции 1Б со-
ставляет 98 процентов, она 
может быть введена в этом 
году, - рассказал глава мэрии  
Михаил Исаев.

ДАТА ВОЗОБНОВЛЕНИЯ 
РАБОТ НЕ ОПРЕДЕЛЕНА

В ходе заседания были оз-
вучены цифры: к домам чет-
вертой категории относятся 
17 домов в Саратове и один в 
Балакове. Среди них три дома 
ООО «Фонд жилищного строи-
тельства»: на проспекте Стро-
ителей, Ильинском проезде и 
улице Политехнической. 

- Срок достройки пока не 
определен, - пояснил министр 
строительства и ЖКХ области 
Дмитрий Тепин. - Здесь необхо-
димо провести процедуру бан-

кротства, создать ЖСК, после 
чего вести поиск инвесторов.

К решению вопроса решено 
привлечь прокурора области, 
поскольку тема серьезная - 
решается судьба трех домов. 
Особое совещание намечено 
на ближайшее время. 

Дом № 12 в 6-м микрорайоне 
поселка Солнечный также по-
ка без инвестора. Хотя здесь 
есть 500 свободных квартир, 
которые фирма, занявшаяся 
завершением строительства, 
сможет продать и заработать 
на этом. 

- Объекты «ЗАО Стройинтер-
сервис»: дом № 81/83 по ули-
це Чернышевского и дом № 1 
по 4-му Чернышевскому проез-
ду также пока не имеют инве-
сторов, хотя дольщики одного 
из домов приступили к созда-
нию ЖСК. В настоящее время 
ведутся определенные юриди-
ческие процедуры по определе-
нию права имущества, - поясни-
ли в пресс-службе губернатора 
области.

В отдельную группу попали 
еще три дома: ЖК «Време-
на года», «Капитель-2002» и 
«Геотехника-ФИН». Вопрос до-
стройки можно решать только 
после вынесения судебных ре-
шений. А в доме «Стройком-
плекс-2002» дольщики никак 
не придут к согласию, как им 
дальше действовать. 

Что касается ситуации с до-
мом № 12 в Балакове, в ми-
крорайоне 3Г, то здесь рабо-
ты на объекте действительно 
приостановлены. Физическим 
лицам здесь принадлежат три 
квартиры, часть квартир на 
праве долевых участников взя-
ли юридические лица. Есть и 
квартиры, которые не выкупил 
еще никто, так что дом опре-
деленно привлекателен для ин-
весторов.

По итогам заседания по каж-
дому из домов принята «дорож-
ная карта», то есть план даль-
нейшей работы. 

На саратовские долгострои 
ищут инвесторов

КСТАТИ
Слово бывшим обманутым дольщикам

Чехунова Ольга, дольщик ООО «Стройсар»: 
- Сейчас вопрос заселения дома находится на завершающей 

стадии. Ждали жилье не один год: должны были въехать в 2012 
году, а получается - только сейчас. Мы очень долго обращались во 
всевозможные инстанции, пытаясь добиться справедливости, даже 
ездили в Москву. Но не было никаких изменений, пока глава реги-
она Валерий Радаев лично не взялся за решение нашей проблемы.  

Федотова Наталья, дольщик компании «Кригор»: 
- В 2012 году мы купили трехкомнатную квартиру у компании, ко-

торая буквально через несколько месяцев объявила о банкротстве. 
Мы остались ни с чем. Были написаны сотни писем в минстрой, про-

куратуру, суды, обращения к руководству федерального уровня. Нам 
сочувствовали, но помочь не могли. Поэтому мы очень благодарны 
нашему земляку Вячеславу Володину за его внимательное отноше-
ние к нуждам людей. При его поддержке и постоянном контроле 
губернатора проблемы обманутых дольщиков начали решаться. 25 
декабря 2017 года наш дом был сдан в эксплуатацию.

Павлова Альбина, дольщик ТСЖ «Гелиос-2003»: 
- Для соблюдения необходимых норм и правил нужно расселить и  

снести стоящий рядом с нашим домом барак, что обеспечит необ-
ходимую ширину пожарного проезда. По нашему дому составлена 
«дорожная карта», сносом строения будет заниматься строительная 
организация «УМ-24». Благодаря встречам дольщиков с застройщи-
ками и чиновниками в правительстве области дела  сдвигаются с 
мертвой точки.

ДОСЛОВНО
Валерий РАДАЕВ, губерна-

тор Саратовской области: 

- Наш принцип - не оставить 
людей один на один с послед-
ствиями действий недобросо-
вестных застройщиков. Се-
годня мы можем сказать, что 
сдвинулись с мертвой точки: 
нам удалось ввести в строй де-
сять домов, восстановить пра-
ва 1,5 тыс. дольщиков. Доль-
щики всех проблемных домов 
имеют возможность прийти 
на заседание нашей рабочей 
группы и задать интересующие 
их вопросы. У нас открытое 
общение, во время которого 
мы находим решение проблем.

НА ЗАМЕТКУ
Строительство этих домов могут начать в 2018 году

Есть инвестор или площадки экономически привлека-
тельны: 

дома ЖСК «Прометей» (угол ул. Чапаева и Рабочая);
ЖСК «Буй» (ул. Сакко и Ванцетти);
ЖСК «Рубин» (ул. Огородная). 
Инвестор ведет подсчет экономики объекта:
ЖСК «Наш дом» (угол ул. Шелковичная и Большая Садовая). 

Благодаря вводу десяти долгостроев в 2017 году 
у тысячи семей наконец появился дом.
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Продолжение. Начало 
в номере «КП» за 23 января 

с. г. и на сайте kp.ru

В первой части нашей экспе-
диции Володя и Витя получи-
ли китайские визы, и вот они 
уже на реке Амур, по которой 
и пролегает граница с Подне-
бесной. 

ДВА ПОЛЮСА - 
ЧЕРЕЗ РЕКУ

Полупустой «Боинг» та-
щил нас из Москвы в Благо-
вещенск. Иначе переходить 
границу глупо.

Там, на берегах Амура, ли-
цом к лицу стоят две циви-
лизации - российский Благо-
вещенск и китайский Хэйхэ.

Bот ты вроде готов к анти-
правительственному шоку, 
который здесь сшибает но-
вичков. Но черт побери… 
Не зря вид этих городов в 
интернет-блогах залит ядом.

Пока Гусейнов ищет сло-
ва (это всегда долго), сразу 
пре дупрежу читателя: в ин-
тернете принято издеваться 
над несчастным Благовещен-
ском, причем с обидным пе-
ребором.

Я даже позвонил своему 
знакомому главреду радио 
«Говорит Москва» Сергею 
Доренко, который как-то в 
эфире сказал: 

«Благовещенск - это ме-
сто ржавчины, пахнущее ко-
шачьей мочой… А напротив 
есть Хэйхэ. Они сидят в своих 
жалких бетонных конурках, 
благовещенцы, но подходят к 
окошку, и если расковырять 
окошко от грязи, то видно 
Хэйхэ. И так счастливо ста-
новится».

Доренко, конечно, был тут 
же официально проклят При-
амурьем.

- Что передать городу и мэ-
ру? - спрашиваю Сергея перед 
отлетом, надеясь на прими-
рение.

- Передайте привет, - го-
ворит. - Восхищение и со-
чувствие.

И вот мы в гробовом мол-
чании смотрим на китайский 
берег, который аппетитно 
проплывал под крылом са-
молета мимо нас…

Еще в 80-х Хэйхэ был дере-
вушкой с глинобитными до-
мами. Это знание углубляет 
боль. Китайцы над русским 
берегом архитектурно изде-
вались - небоскребы, огни 
современного города и, как 
вишенка на торте,  набереж-
ная, парк и колесо обозре-
ния. Казалось, китайцы вы-
строили эту витрину даже не 

столько для украшения фа-
сада Китая, сколько чтобы 
позлить нас… Потому что на 
нашем берегу…

- Протестую! - протестует 
Гусейнов. - Прекратить уны-
ние, либерализм и «дорен-
ковщину»! С той стороны, 
согласен, наблюдается не-
большой мегаполис, зато с 
этой - вижу  уютный чистень-
кий приамурский городок…

30 ЛЕТ НАЗАД 
МЫ НАД НИМИ 
СМЕЯЛИСЬ

- Со ср… дорогами, - взор-
вался местный водитель, до 
того молчавший за рулем (его 
лицо с самого аэропорта на-
ливалось яростной кровью, и 
я все ждал начала дебоша). - 
Городок у нас уютный… Мо-
жет быть. Но когда поедете 
в Китай, охренеете! Как они 
дороги строят! Я помню, как 
30 лет назад ездил туда за ко-
пеечными магнитофонами, 
которые они в своих лачугах, 
прямо на земляном полу кле-
пали. Они тогда тележками 
на деревянных колесах гру-
зы таскали, мы все над ними 
смеялись… Сейчас дворцов 
понастроили, автобаны бе-
тонные. А мы вот положили 
дорогу к прошлогоднему при-
езду Путина.

- Какую?
- Эту, - кивает на лобовое 

стекло.
- Она новая?!
Дорога была по-русски 

нормальной - то есть маши-
ну все время трясло и лишь 
иногда потряхивало.

- Я в прошлом дорожный 
инженер и знаю: вместо пяти 
сантиметров асфальта здесь от 
силы два, - говорит. - Москва 
выделила деньги, но через па-
ру лет дороги снова не станет. 
И так во всем - производства 
почти не осталось. Через нас 
газопровод идет, вроде как 
для нас спасение - а местных 
мужиков на стройку не берут. 
Только разнорабочими, да и 
то  без оформления, чтобы с 
зарплатой обмануть… В Ки-
тае бы расстреляли за такое 
вcех к чертовой матери, там 
о стране думают, а у нас  все 
только деньги по карманам 
распихивают…

- Ну-у-у, понеслась знако-
мая песня электричек, - про-
шептал Гусейнов. - Сейчас 
начнется крик о китайской 
угрозе...

- А лет через двадцать кто 
сюда придет?! Кто?! Разве не 
знаете? - срывается водитель.

- Неужели страшные кита-
а-айцы?! - в ужасе закричали 
мы.

- Москвичам только по-
ржать. Припомните мои сло-
ва…

У КАЖДОГО 
СВОЯ ДОРОГА?

Нас успокоила местный 
градоначальник Валентина 
Калита. Она отпаивала нас в 
мэрии чаем и приговаривала:

- Сами китайцы гово-
рят: «Ваша набережная 
лучше». Не надо нам 
смотреть на Китай. У 
них есть федеральная 
программа по развитию 
их севера, поэтому и 
направляются государ-
ственные деньги в такие 
города, как Хэйхэ. Да и 
потом русскому не нуж-
но повторять китайца. У 
каждого свой богатей-
ший опыт и история. У 
каждого своя дорога. 

- Да, о дорогах… - 
встрепенулся я.

- А вы знаете, что до-
рога от Хэйхэ до Харбина - 
бетонка, на которую может 
сесть бомбардировщик? - 
проворчал в углу один из чи-
новников и тяжело вздохнул.

ЧУВСТВО ГРАНИЦ
Благовещенск и Хэйхэ вы-

глядят так, словно жил себе 
жил советский пенсионер, 
обветшал по-стариковски, а 
перед его окнами вдруг - бах! - 
особняк молодого миллионе-
ра. С иллюминацией, садом, 
парком развлечений. И вроде 
улыбается сосед благодушно, 
в гости зовет. Дескать, рас-
слабься, сосед, - каждому 
свое.

А Благовещенск молчит. 
Терпит. Тут жилплощадь не 
разменяешь - не съедешь. 
Пригвождена парочка к Аму-
ру навсегда…

В текст влезает Гусейнов:

- Мы еще не переправились 
на китайский берег, а уже 
оплакиваем русский?! Уже 
сыплем пепел, да?! Вот он, 
почерк интеллигенции: толь-
ко почуяв заграницу и толком 
еще ни в чем не разобравшись, 
уже хулишь Родину. Может, на 
том берегу одни декорации? 
Благовещенцы же ворчат: 
Хэйхэ - потемкинская дерев-
ня. Застроили китайцы небо-
скребами берег, чтобы пыль 
в глаза русским пустить, а за 
ними - лачуги! Что там, Во-
лодь, мы не знаем, зато здесь  
все наше и настоящее…

- Да, Витя, да… (Отбираю у 
Гусейнова компьютер.) 

Все время забываю о чув-
ствах верующих… 

Ладно. Патриотично так 
патриотично. На нашей сто-
роне неплохо. Ювелирные 
на каждом шагу (китайцы 
любят наше золото), кон-
дитерские (китайцы любят 
нашу «Аленку»), много про-
дуктовых магазинов (китай-
цы обожают наши молоко и 
сметану).

И главное - чувствуется 
тонкое, непонятное чужакам 
равновесие.

На каждом углу торгуют 
юанями, весь город заточен 
на Китай, но азиатское лицо 
на улицах - редкость.

- В 80-е годы мы знали, что 
после девяти вечера нельзя 
выходить на берег, - объясня-
ет нам мэр Калита. - И хотя 
сейчас нет колючей прово-
локи, мы чувствуем границу. 
Мы не позволяем китайцам 
доминировать, они не по-
зволяют нам. Наши города 
побратимы, но даже этот до-
говор мы подписали на ней-
тральной территории - по-
среди Амура на кораблике. 
Древний принцип - никакой 
уступки соседу, даже симво-
лической. 

Продолжение  
в следующем номере «КП» 

и на сайте kp.ru.

Как Россия и Китай стали Как Россия и Китай стали 
разными цивилизациямиразными цивилизациями

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.
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На набережной Благовещенска стоит памятник бронекатеру амурской флотилии. 
В 1945-м подобный военный корабль высадил десант на китайский берег, 

начав его освобождение от Японии. Теперь тот берег, 
на зависть Благовещенску, сияет огнями небоскребов.



Кражи, угоны автомобилей, грабежи и подделка банкнот - вот примерный список 
правонарушений, с которыми чаще всего сталкиваются активисты народных дружин. 
2300 человек в 59 организациях стали хорошими помощниками силовых структур. 
Больше всего добровольцев в четырех крупных городах области: Саратове, Энгель-
се, Балашове и Балакове. Именно там учатся студенты - основная сила народных 
дружин. Но иногда в их ряды вступают и школьники, которые мечтают связать свою 
жизнь со службой в полиции.

уголовных дел раскрыли 
саратовские дружинники6060
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Юлия САЛЬНИКОВА

Жители региона сами 
выберут, на что потратить 600 
миллионов по программе. 

В этом году будет наглядно видно, в 
каком городе/дворе живут активные 
люди, а где до сих пор население от-
малчивается. Все просто: у первых 
гораздо больше шансов получить бла-
гоустроенные дворы и парки, потому 
что они не поленились и отстояли 
свое право на благоустройство тер-
риторий. Дело в том, что программу 
«Комфортная городская среда» в 2018 
году будут реализовать при непосред-
ственном участии жителей региона. 
Больше того, народное голосование 
станет финальным этапом, только по-
сле этого список будет сформирован. 

Прием обращений от жителей ре-
гиона муниципалитетами идет уже 
две недели, с 9 января. И продлится 
до 9 февраля. 

- У наших граждан есть четкое пред-
ставление о том, какими они хотят 
видеть свой двор, улицу, поселок, го-
род. Большинство этих предложений 
конкретны, а самое главное - реали-

стичны. Поэтому мнения и пожела-
ния жителей должны быть в основе 
всех преобразований общественных 
территорий, - подчеркнул губернатор 
области Валерий Радаев.

Проект по созданию комфортной 
городской среды в регионах страны 
инициирован Президентом страны 
Владимиром Путиным. В этом году 
Саратовская область по программе 
получит 600 миллионов рублей. Гу-
бернатор пообещал, что, если благо-
устройство будет вестись высокими 
темпами и будет большая потреб-

ность, руководство региона подума-
ет, как можно выделить еще средства 
на это направление.

В общей сложности рейтинговое 
голосование пройдет для жителей 12 
муниципальных образований. Голо-

сование и прием администрациями 
обращений - абсолютные новинки 
года, такого раньше не было. И насе-
ление активно включилось в процесс.

Так, на совещании с региональным 
министром ЖКХ Дмитрием Тепи-
ным муниципальные депутаты при-
знались, что люди чаще всего просят 
установить детские площадки. В чис-
ле популярных запросов населения 
также ремонт дворов. Какие обра-
щения поступают от саратовцев, в 
администрации города называть пока 
не стали, поскольку сбор предложе-
ний все еще продолжается. В мэрию 
уже поступили первые обращения 
от жителей.

- Пожелания людей учитываются в 
дизайн-проекте и реализуются в про-
цессе благоустройства. В обязатель-
ные виды ремонта входят асфальто-
вое покрытие, тротуары, освещение и 
лавочки. Установка дополнительных 
элементов возможна на основании 
решения общего собрания собствен-
ников на условиях софинансирова-
ния, - пояснил Дмитрий Тепин.

Благоустройство. Народный выбор: 

Люди просят отремонтировать дворы 
и установить детские площадки 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
 ✓ 194 двора были благоустроены в 

2017 году в регионе.
 ✓ 6 общественных пространств были 

изменены в рамках программы.
 ✓ 11 современных городских парков 

появились в области за год. 

СПРАВКА «КП»
Предложения по общественным 

территориям принимаются до 9 фев-
раля, по дворовым территориям - до 
1 мая. 

НА ЗАМЕТКУ
Известны города, жители которых 

уже могут думать над тем, что бы им 
хотелось поменять. Так, в этот список 
попали Аткарск, Балаково, Балашов, 
Вольск, Ершов, Красноармейск, Маркс, 
Петровск, Пугачев, Ртищево, Энгельс 
и Саратов.

ВАЖНО!
В Саратове прием предложений осу-

ществляется в комитете по ЖКХ (ул. им. 
Горького, 48, каб. 217) в рабочие дни, 
с понедельника по пятницу, с 9.00 до 
13.00 и с 14.00 до 18.00.  Электронная 
почта для приема заявок: sargorsreda@
mail.ru

Вот такие кубы благоустройства появились в крупных городах области. В част-
ности, жители Энгельса по достоинству оценили новинку. Свои предложения в 
рамках программы по благоустройству территорий люди оставляют в этих «почто-
вых ящиках». Соответственно, экономится время, которое человек потратил бы на 
посещение администрации. 

- Такой канал связи доказал свою эффективность. Поэтому для удобства жителей 
микрорайонов «кубы благоустройства» появились в микрорайонах города, в местах 
с высокой проходимостью, - сообщили в администрации Энгельса. 

Такие кубы, возможно, поставят и в областном центре. Все письма, поступившие 
сюда, будут переданы в комитет ЖКХ, занимающийся сбором обращений. 
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Трое саратовцев 
вошли в 
федеральный 
Совет отцов. 

Хватит мужчинам отсижи-
ваться в сторонке, решили 
почти два года назад жен-
щины, и создали... Совет от-
цов. Дело было в Аткарске, 
так что возглавить совет 
представительницы Союза 
женщин России пригласили 
главу района Виктора Елина. 
А он возьми да согласись. 
Всего набралось восемь 
мужчин, готовых и днем и 
ночью поднимать престиж 
отцов и мужей. А еще бо-
роться с разводами и вести 
профилактику такого явле-
ния, как отец-одиночка. 

Оказалось, мужчины се-
мейные ценности отстаива-
ют ничуть не хуже женщин. 
Саратовских отцов заметили 
на федеральном уровне и 
пригласили войти в исполни-
тельный комитет всероссий-
ского Совета отцов. Так что 
с этого года в организации 
будут сразу три представи-

теля из нашего региона. Вик-
тор Елин, Николай Фетисов, 
председатель Саратовского 
регионального Совета отцов, 
а также Виктор Собянин, 
председатель Совета отцов 
и дедов администрации Ат-
карского района.

Встреча в Москве прошла 
при детском омбудсмене Ан-
не Кузнецовой. Виктор Елин 
признался, что предложение 
войти в комитет  - большая 
ответственность и в то же 
время возможность изучить 
опыт других регионов и по-
делиться своими лучшими 
наработками.

- Федеральный Совет от-

цов поможет решить та-
кие социально значимые 
вопросы, как укрепление 
престижа отцовства, фор-
мирование у молодежи от-
ветственного отношения к 
семье и детям, - отметил 
Николай Фетисов.

Саратовские отцы со-
вместно с делегатами из 60 
регионов страны обсудили 
варианты помощи семьям, 
лишившимся одного из ро-
дителей, поговорили об угро-
зах, которые несут Интернет 
и телевидение детям. В бли-
жайшее время планируют 
организовать всероссийский 
съезд отцов. 

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

«Папа может решить что угодно»
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Саратовцы уже имеют опыт по выдвижению своих инициатив - 
реконструкция сквера на Рахова шла с учетом мнения граждан.

Виктор Елин (на фото второй справа), 
Николай Фетисов (крайний слева), 
Виктор Собянин (крайний справа).
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Михаил ФИЛИМОНОВ 

Саратовские депутаты вновь 
обсудят возможность перехода 
на московское время.

Так же как больше года назад саратовцы боро-
лись за перевод стрелок на час вперед, сейчас 
инициативные граждане требуют вернуть все, 
как было. Даже организована группа «Саратов: 
Время - московское», активисты общаются в 
соцсетях и регулярно докладывают о тех или 
иных своих успехах. Очередной маленькой по-
бедой приверженцев московского времени в 
Саратове стало поручение областным депутатам 
обсудить еще раз возможность очередного 
перевода стрелок. 

Это поручение дал председатель областной 
Думы Иван Кузьмин после того, как к нему на 
прием пришли активисты из группы. Спикер 
поинтересовался, почему люди не отстаивали 
свою позицию до того, как соответствующее 
решение было принято на региональном уровне. 
Как выяснилось, представители движения не 
знали о его широком обсуждении. 

- Вопрос будет передан председателю коми-
тета по социальной политике в Саратовской 
областной Думе Александру Романову для об-
суждения на специальной рабочей группе, - по-
обещал Иван Кузьмин. 

Активисты делают упор на том, что переход на 
саратовское время негативно сказался на многих 
категориях граждан, особенно на школьниках.

- Учебные занятия стали отменяться чаще, 
ведь теперь семь часов утра по температуре 
соответствуют шести часам по Москве, когда 
воздух гораздо холоднее, - приводят доводы 
активисты.

 ■ ИНИЦИАТИВА

Время назад?
Григорий ЛЕОРДА

Россиянин 
добровольно 
сдался сотрудникам 
регионального 
УФСБ.

Вербовщики запрещенной 
в России террористической 
организации, говорят, есть 
едва ли не в каждом горо-
де. Они привлекают в свои 
ряды новых членов, которые 
уезжают на восток воевать 
за идеи радикального исла-
ма. Но 38-летнего саратовца 
они смогли переманить не 
здесь, а в Египте. В курорт-
ную страну Юрий Балакшин 
поехал за исламским обра-
зованием.

Изначально так оно и бы-
ло. Саратовец прилежно из-
учал арабский язык и осно-
вы других наук. 

Юрий и сам не заметил, 
как он попал под влияние по-
следователей радикального 
течения религии. Мужчина 
с помощью новых друзей 
переправился на террито-
рию Сирийской Арабской 
Республики, а затем вступил 
в ряды джамаата «Бадр». Ув-
леченный верой россиянин 
не убивал людей. По инфор-
мации регионального УФСБ, 

куда он сам пришел с по-
винной после возвращения, 
его основной задачей была 
охрана складов.

Вся эта история закончи-
лась для саратовца не толь-
ко проблемами с законом на 
родине, домой он вернулся 
без ноги. Юрий лишился ле-
вой голени и стопы ноги во 
время авиаудара. Когда он 
оказался в медицинском ла-
гере террористической ор-
ганизации, его понуждали 
стать смертником. Позже 
об оказываемом психоло-
гическом давлении мужчина 
расскажет соотечественни-
кам из ФСБ. 

- Тогда же он понял, что 
люди вокруг него целена-

правленно искажают 
ислам и используют ре-
лигию как оправдание 
совершаемых действий. 
После этого он решил вер-
нуться домой, - рассказали в 
пресс-службе УФСБ России 
по Саратовской области.

Конечно, мужчина, вер-
нувшийся из региона с 
высоким уровнем террори-
стической угрозы, привлек 
внимание спецслужб. Но тот 
и не думал скрываться, а 
сразу явился в УФСБ с по-
винной. Именно этот факт 
спас россиянина от тюрьмы.

- Полученные в ходе пред-
варительного следствия 
доказательства позволили 
освободить Балакшина от 

уголовной ответственности 
и уголовного преследова-
ния в связи с добровольным 
прекращением участия в де-
ятельности террористиче-
ской организации, деятель-
ным раскаянием, а также 
совершением преступления 
впервые, - рассказали «КП» 
- Саратов» в силовом ведом-
стве.

Теперь Юрий рассчитыва-
ет наконец наладить спокой-
ную жизнь у себя на малой 
родине.

*ИГИЛ - запрещенная в 
РФ террористическая ор-
ганизация.

Боевик ИГИЛ* вернулся в Саратов после 
ранения и уговоров стать смертником

Ноги Юрий лишился во время авиаудара.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Астрономы, 
работающие по проекту 
Breakthrough 
Listen, ищут 
радиопередатчики 
инопланетян 
на астероиде 
Оумуамуа, 
прилетевшем из другой 
звездной системы.

Пустила корни гипотеза, 
которую «Комсомольская 
правда» обнародовала в кон-
це ноября 2017 года в матери-
але «Свидание с Оумуамуа» 
(читайте на сайте kp.ru). 
На мысль о том, что этот 
объект вполне может быть 
звездолетом внеземных ци-
вилизаций или хотя бы их 
разведывательным зондом, 
натолкнуло его внешнее 
сходство с «Рамой» - гигант-
ским космическим кораблем 
из фантастического романа 
Артура Кларка «Свидание 
с Рамой». Оба следовали 
транзитом из глубин Все-
ленной.

Традиционно мыслящие 
ученые, конечно, настаи-
вают: объект не более чем 
астероид. Просто форма у 
него необычная - не как у 
всех астероидов, которые 
пока попадались на глаза. И 
прилетел он к нам из другой 
звездной системы. Чего тоже 
прежде никто не наблюдал. 
А так - ничего, мол, особен-
ного.

Энтузиасты же возбуди-
лись. Астрономы, работаю-
щие по проекту Breakthrough 
Listen российского милли-
ардера Юрия Мильнера и 
британского физика Сти-
вена Хокинга, взялись про-
слушивать удаляющийся 
объект с помощью радиоте-
лескопа имени Роберта Бер-
да обсерватории Грин Бэнк 
(Robert C. Byrd Green Bank 

Telescope) в Западной Вир-
джинии, США. Его поворот-
ная параболическая антенна 
диаметром более 100 метров 
- одна из крупнейших в мире. 
Ее можно направить в любую 
точку на небе с потрясающей 
точностью - меньше тысяч-
ной доли градуса. 

Цель прослушивания - 
уловить радиосигналы, 
которые, возможно, ис-
пускают устройства, уста-
новленные на Оумуамуа 
(Oumuamua) - так почти 
пророчески назвали объ-
ект гавайские ученые, ко-
торые впервые увидели его 
19 октября 2017 года. В пере-
воде с гавайского название 
означает «посланник, при-
бывший первым издалека».

Ловят сигналы на частотах 
от 1 до 12 гигагерц. Первый 
«сеанс связи» состоялся в 
минувшую среду. И резуль-
татов не дал. То есть ничего 
вразумительного с Оумуамуа 
пока не получено. 

Прослушивание будет 
продолжено. Сейчас объ-
ект находится примерно в 
300 миллионах километров 
от Земли. По космическим 
меркам это не очень далеко. 
С такого расстояния мощ-
ный радиотелескоп может 
услышать даже мобильный 
телефон.

А если и дальнейшие по-
пытки окажутся тщетными? 

Ученые сильно переживать 
не станут. Как выразился 
Эндрю Саймон, директор 
Исследовательского центра 
по поиску внеземных циви-
лизаций, прослушивание 
позволит продемонстриро-
вать способность землян на-
блюдать за очень быстрыми 
и относительно близкими 
объектами.

Напомню. Анализ тра-
ектории Оумуамуа пока-
зал: объект летит из другой 
звездной системы - из со-
звездия Лиры в созвездие 
Пегаса. Он уже обогнул 
Солнце и теперь удаляется 
от него со скоростью почти 
40 километров в секунду.

Ученые определили, что 
по форме Оумуамуа напоми-
нает сигару длиной 400 ме-
тров и диаметром 40 метров.

Строение и плотность объ-
екта таковы, что он может 
быть как астероидом, так и 
космическим кораблем.

- Возможно, - пред-
положил на днях доктор 
Джейсон Райт, астроном из 
Университета Пенсильвании, - 
Оумуамуа - это космический 
корабль, потерпевший ава-
рию, который движется по 
инерции.

В сообщении пресс-
службы проекта Breakthrough 
Listen, кстати, подчеркнуто: 
сигарообразная или даже 
игольчатая форма наиболее 
предпочтительна для меж-
звездных кораблей, по-
скольку она позволяет све-
сти к минимуму трение о 
межзвездный газ и пыль, что 
снижает риск повреждений.

Клуб любознательных

 ■ В ТЕМУ

На МКС откроют 6-местный отель

В корпорации «Энергия» 
пообещали оборудовать на 
Международной космической 
станции (МКС) отель - для 
космических туристов, есте-
ственно. 

Предполагается, что он бу-
дет иметь отдельные каюты, 
от 4 до 6 спальных мест, два 
санузла и огромные иллюми-
наторы. 

Создавать оригинальный 
туристический модуль не на-
до. Под него приспособят по-
мещение уже разработанного 

научно-энергетического мо-
дуля. Деньги, полученные от 
туристов, помогут продлить 
срок эксплуатации МКС. Ведь 
стоимость «билета» на орбиту 
вполне космическая - около 
35 миллионов долларов. Ста-
ло быть, групповой тур потя-
нет на 210 миллионов, ну, на 
200 миллионов долларов со 
скидкой.

Пока же работа станции и 
ее государственное финанси-
рование рассчитаны до 2024 
- 2028 годов.
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Мимо Земли пролетел Мимо Земли пролетел 
космический космический 
разведчик?разведчик?

А В ЭТО ВРЕМЯ
Догнать его! 

Имеются ученые, которые предлагают догнать Оумуамуа, чтобы уж наверняка разобраться в его природе.  Объект летит быстрее любого земного космического аппарата. Однако Андреас Хейн с коллегами считает, что догнать его все же реально. Если запустить вдогонку миниатюрный космический парусник, подобный тому, который создают ученые, работаю-щие в рамках проекта Breakthrough Starshot, - все те же Юрий Мильнер и Стивен Хокинг. У них парусник, движимый лазерными лучами, полетит к альфе Центавра. У Хейна - за Оумуамуа. Он разработал проект преследования под названием «Ли-ра». И полагает: зонд а-ля Мильнер и Хокинг, двигаясь быстрее Оумуамуа, догонит его менее чем за 30 лет. А если разгонится до 76 километров в секунду, то и 5 лет хватит. 
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Сейчас космонавты любуются видами 
Земли из специального купола.

Программу 
«Теорема 

Лаговского» 
слушайте 

по воскресеньям 
в 15.45 

на Радио «КП».

Вверху: примерно так, по расчетам, выглядит 
астероид. Внизу: Оумуамуа вполне может быть 
и вот таким длинным космическим кораблем.
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Анна ДОБРЮХА

В ЛЮБОЙ НЕПОНЯТНОЙ 
СИТУАЦИИ ДЕЛАЙТЕ МРТ

Многие из нас уверены: са-
мый надежный способ узнать 
всю правду о своем организ-
ме - это МРТ (магнитно-
резонансная томография) или 
КТ (компьютерная томогра-
фия). Современные аппараты-
томографы видят человека бук-
вально насквозь и уж точно 
найдут самые потаенные при-
чины неполадок со здоровьем. 
В коммерческих медцентрах 
такие убеждения пациентов 
поддерживают и поощряют.

- МРТ и КТ действительно 
очень информативные иссле-
дования, но их повсеместное 
и неоправданное назначе-
ние (то есть без необходимых 
медпоказаний) приводит к то-
му, что называется «многие знания 
множат страдания», или, говоря меди-
цинским языком, к гипердиагности-
ке, - предупреждает директор Научно-
практического центра медицинской 
радиологии Департамента здравоохра-
нения Москвы, главный внештатный 
специалист по лучевой диагностике 
города Москвы, доктор медицинских 
наук, профессор, врач-рентгенолог Сер-
гей Морозов. Зарубежные эксперты 
провели эксперимент: сделали МРТ-
изображения позвоночника 98 чело-
век, у которых не было никаких жалоб 
на боли в спине, шее и т. д. Снимки 
отправили врачам, не знавшим о ре-
альном состоянии пациентов. Резуль-
тат ошеломил: доктора по итогам МРТ 
обнаружили у 2/3 обследованных се-
рьезные проблемы, в том числе грыжи, 
воспаления и разрушение межпозво-
ночных дисков. Нередко это стано-
вится показанием для операций, но 
ведь нормальному врачу и в голову не 
придет отправлять человека на стол к 
нейрохирургу, если у него нет ника-
ких жалоб!

ОПРЕДЕЛЯЕМ РАК 
ПО АНАЛИЗАМ КРОВИ

Недавно автор этого материала по-
бывала на приеме у врача-терапевта в 
поликлинике крупной сети коммер-
ческих медцентров. В глаза бросился 

большой плакат над столом доктора: 
«Ранняя диагностика рака». Вокруг 
фигуры человека подробно расписано: 
какие виды онкомаркеров, определяе-
мых по крови, сигналят о раке в тех или 
иных органах. Я хожу в эту поликли-
нику по полису ДМС (добровольного 
медстрахования), но такая услуга - но-
вейшие исследования на онкоболезни 
по крови - в страховку не входит, за нее 
надо платить дополнительно. «Многие 
делают?» - спрашиваю врача. «Те, кто 
очень заботится о своем здоровье, де-
лают», - назидательно ответила 
терапевт.

- Хочу предупре-
дить: на сегодня 
нет ни одного ви-
да анализов крови, 
который позволял 
бы достоверно об-
наружить рак по 
так называемым 
опухолевым марке-
рам, - говорит один 
из ведущих россий-
ских экспертов по 
онкологии, руково-
дитель отдела Фе-
дерального научно-
клинического центра 
им. Дмитрия Рогаче-
ва, доктор медицин-
ских наук Николай 

Жуков. - Единственное более-
менее информативное иссле-
дование такого рода - анализ 
крови на уровень простатспе-
цифического антигена (ПСА) 
у мужчин. Этот показатель не 
всегда однозначно сигналит 
о раке простаты, требующем 
срочного лечения, но вкупе 

с другими методами (УЗИ, осмотр 
врача-уролога) помогает вовремя при-
нять необходимые меры.

- Все остальные попытки «найти рак 
по капле крови» пока остаются лишь 
способом заработка для лабораторий, - 
предупреждает Николай Владимиро-
вич. - Для пациентов же это оборачи-
вается высоким риском пропустить рак 
там, где он действительно есть (из-за 
недостоверности подобных тестов. - 
Авт.), и «найти» болезнь там, где ее на 
самом деле нет. Поэтому я не стал бы 

рекомендовать такие 
тесты, существую-
щие сейчас, для 
ранней диагностики 
(о самых надежных 
современных методах 
диагностики разных 
видов рака читайте 
в разделе «Здоровье» 
на сайте kp.ru).

ОДИН ЗУБ 
ПО ЦЕНЕ ДВУХ

Лечение зубов - 
одна из самых ра-
зорительных ста-
тей для семейного 
бюджета. И даже 
те, кто в курсе, что 
стоматология вхо-
дит в бесплатную 

медпомощь по полису ОМС, привык-
ли: за современный наркоз, качествен-
ные материалы для пломб и прочие 
расходники нужно доплатить.

- Во-первых, на сегодня при ле-
чении по ОМС пациентам врачей-
стоматологов полагается все, что тре-
буется по медпоказаниям и исходя из 
современных стандартов лечения, в 
том числе пломбы из фотополимеров, 
или светоотверждаемые пломбы (под-
робно о правилах лечения с использова-
нием таких материалов «КП» писала 
в номере за 23 января с. г. и на сайте 
kp.ru), - поясняет руководитель На-
ционального агентства по безопасности 
пациентов и независимой медицинской 
экспертизе, доктор медицинских наук, 
эксперт Всероссийского союза страхов-
щиков Алексей Старченко. - Во-вторых, 
если вам говорят, что на бесплатную 
стоматологию, как и на все остальное 
у нас в здравоохранении, не хватает 
денег - не верьте. Я сам работал экс-
пертом в этой системе долгое время 
и однажды инспектировал одну мо-
сковскую поликлинику, у которой был 
всего лишь один стоматолог, причем 
он занимался только лечением бере-
менных женщин. Так вот, этот док-
тор в рамках системы ОМС, оказывая 
бесплатную медпомощь пациенткам, 
зарабатывал для поликлиники столько 
же, сколько все остальные врачи всех 
специальностей (то есть поликлини-
ка получала оплату из фонда ОМС за 
работу этого врача. - Авт.).

Потрошу свою заначку - 
врач дал направлений пачку
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НА ЗАМЕТКУ
Поскольку тарифы ОМС по 

стоматологии сейчас очень до-

стойные, то в эту систему активно 

включаются частные клиники, то есть 

они принимают пациентов бесплат-

но по полисам обязательного мед-

страхования. Удобства и комфорта 

в коммерческих центрах, конечно, 

больше, но выше и риск, что вас по-

пытаются развести на платные услуги. 

«Если вам начнут говорить, что вот 

это бесплатно, а вот это уже платно, 

сразу позвоните в свою страховую 

компанию, выдавшую полис ОМС, и 

уточните: правомерно ли это»,  - со-

ветует Алексей Старченко.
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Какие еще 
медпроцедуры могут 
быть бесполезны, 
читайте в разделе 
«Здоровье»

СОВЕТ
Чтобы избежать гипердиагностики, в частности, не делать без необхо-

димости дорогостоящие очень популярные сейчас МРТ и КТ, важно идти 
на эти исследования строго по медпоказаниям, а не по собственному 
желанию на всякий случай,  - подчеркивает Сергей Морозов.  - Если в 
коммерческом медцентре вам предлагают такое обследование без под-
робных объяснений и обоснований, уточните его необходимость в своей 
районной поликлинике у профильного врача - при лечении бесплатно, по 
полису ОМС, как правило, неоправданных исследований не назначают. 
Кстати, в частных клиниках чаще всего МРТ безосновательно делают при 
головной боли - в 99% случаев это безрезультатно. На самом деле при 
таких жалобах прежде всего нужен осмотр грамотного врача-невролога, 
который назначает лечебную гимнастику и лекарственную терапию.

Как нас разводят 
на деньги, ссылаясь 

на новейшие достижения 
медицины и нехватку 
средств в бесплатном 

здравоохранении.



16 Россия
www.kp.ru
 24.01.2018 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В смысле, кто стакан в 
старости подаст?! А бармен 
для чего?

✱  ✱  ✱
- Бабушка, ты что, са-

ма не умеешь есть?
- Ты с чего взял, вну-

чек?
- Когда ты приехала, 

папа сказал маме: «Сно-
ва целую неделю при-
дется кормить тещу».

✱  ✱  ✱
Дочь (6 лет):
- Мам, ты сегодня такая 

красивая!
- Ах, спасибо, любимая!
Дочь (16 лет):
- Мам, ты сегодня такая 

красивая!
- Сколько?

✱  ✱  ✱
В центре Питера огра-

блена частная кварти-
ра. По отпечатку ладони 
преступника кримина-
листам удалось устано-
вить, что жить он будет 
долго и счастливо, но 
большой любви так и 
не встретит.

✱  ✱  ✱
Продюсер говорит моло-

дому исполнителю:
- Вчера жене обещал, что 

назову в ее честь звезду. 
Так что готовься, Сережа: 
я сделаю из тебя звезду! И 
звать тебя будут Анджела...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кто 
не может говорить без запинки? 
7. Приступ корабля пиратами. 
9. «Липучка» для канцелярских 
кнопок. 10. Какой дом закан-
чивается «там, за облаками»? 
11. Потенциальная удавка. 13. 
Изысканный ... с берегов озера 
Чад у Николая Гумилева. 15. 
Сериальная звезда ... Жидков. 
16. Река великого крещения. 
17. Свою карьеру в кино Аль-
фред Хичкок начал с фильма «... 
удовольствий». 19. Содержимое 
декантера. 20. Походный лагерь 
цыганского звучания. 24. Ка-
кого секс-символа в 1996 году 
приговорили к 16 месяцам тюрь-
мы? 25. Где можно поесть по 
большому счету? 26. «По утрам 
кота королевы Великобритании 
вылизывает ...». 27. «Словно 
... на речке весенней, убывает, 
искрится, дрожит». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какая 
служба Третьего рейха рас-
полагалась в «Лисьей норе»? 
2. От чего блестели на экране 
волосы легендарного Рудоль-
фо Валентино? 3. Что делает 
десантника невидимым зимой? 
5. Национальность бедуина. 
6. Артиллерийская «езда по 
ушам». 8. Какая тропическая 
рыбка при испуге выпрыгива-
ет из аквариума? 9. Подарок 
бабушки пчелы Мухе-цокотухе. 
12. Принц среди ухажеров 
легендарной Греты Гарбо. 13. 
Желание иметь больше, чем 
необходимо. 14. От чего умер 
отец певицы Клавдии Шульжен-
ко? 18. Сирийская столица. 21. 
Чье имя обессмертили в веках 
Гаргантюа и Пантагрюэль? 22. 
«Красная ... пишется кровью 
тех, кто в нее попал». 23. Пи-
рамидка в руках крупье.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Заика. 7. 
Абордаж. 9. Магнит. 10. Небоскреб. 11. Шнур. 13. Жираф. 
15. Иван. 16. Иордан. 17. Сад. 19. Вино. 20. Табор. 24. Дау-
ни. 25. Ресторан. 26. Слуга. 27. Льдинка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Абвер. 2. Бриолин. 3. Маскхалат. 5. Араб. 6. Канонада. 
8. Атерина. 9. Мед. 12. Зигвард. 13. Жадность. 14. Голод. 
18. Дамаск. 21. Рабле. 22. Книга. 23. Доли.
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Вика МАЙОРОВА:
- Какая прелестная компания! Что касается 

наряда Светланы, то платье мятного цвета лучше 
бы смотрелось без узора и черного воротничка, 
тогда цвет останется нежным и смягчит образ.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Ольга АЛЕКСЕЕВА, 
Нижний Новгород:

- Увлекаюсь квестами. Люблю 
путешествовать в жаркие 

страны. Обожаю животных.
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Заказ № 11. 

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

Давление -  758 мм рт. ст.
(норма - 745)

Относительная 
влажность
воздуха - 87% (норма - 75)
Ветер - южный 
2 - 3, м/с

Восход - 8.49 
Закат - 17.24

Луна - в I четверти

Саратов -10...-11   -7...-8 

Александров Гай -10...-11  -3...-4

Балтай -11...-12  -8...-9

Озинки -11...-12  -7...-8

Ртищево -12...-13  -7...-8

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 25 января

           ночью             днем


